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Савва МАМОНТОВ

Так уж повелось, что в нашем 
все более отдаляющемся со-
ветском прошлом никаких 

значимых государственных празд-
ников на апрель месяц не прихо-
дилось (справедливости ради сле-
дует сказать, что и в новой России 
апрель оказался в этом плане та-
ким же обделенным). Отмечали 
граждане страны победившего со-
циализма во втором весеннем ме-
сяце обычно два, по сути, взаимои-
сключающих дня: Пасху Христову 
и день рождения вождя мирового 
пролетариата Владимира Ильича 
Ленина.

Светлое Христово Воскресенье 
прочно ассоциировалась в умах 
людей с крашенками, куличами и 

показом каких–нибудь «запрещен-
ных» в обычные дни телепередач в 
ночь с субботы на воскресенье. По-
следнее делалось с целью отвлече-
ния внимания молодежи и людей 
среднего возраста от пасхального 
богослужения и недопущения мас-
сового исхода граждан в храмы. 
Чаще всего показывали концерты 
западных «звезд», реже — амери-
канские «супербоевики». 

Ну а к 22 апреля — дню рожде-
ния дедушки Ленина — ежегод-
но приурочивался всесоюзный 
ленинский коммунистический 
субботник. Это дело народ недо-
любливал. И вовсе не потому, что 
приходилось работать задарма. 
Просто очень жалко было потерян-

ный для домашних дел выходной 
день, коих в советские времена 
было и так крайне немного.

Люди плевались, чертыхались, 
рассказывали политически «вред-
ные» анекдоты про надувное брев-
но и Троцкого, но на субботники 
ходили. Кстати, надо отметить, что 
в прошлом субботники были не 
только мероприятиями по уборке 
мусора и приведению городских 
улиц и дворов в более или менее 
приемлемый вид. Крупные пред-
приятия, заводы и фабрики выда-
вали сверхплановую продукцию 
и перечисляли соответствующие 
суммы на какие–то благие дела: в 
фонд мира, детские фонды, в по-
мощь голодающим Африки, жерт-

Большой почин
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вам войны во Вьетнаме, Никара-
гуа, Анголе и т.д.

Традиция проведения субботни-
ков в апреле месяце плавно пере-
текла и в постсоветское время. 
Поначалу прах «пережитка тота-
литарного прошлого» с ног и рук 
стряхнули, но быстро поняли, что 
с ежегодно выплывающей после 
зимы грязью, горами мусора и про-
дуктами жизнедеятельности до-
машних питомцев коммунальщи-
ки не справляются. Все это сильно 
раздражало не только «светлый 
капиталистический взор» новых 
хозяев жизни, но и простых рос-
сийских граждан. Поэтому уже с 
начала 2000–х традиция апрель-
ских субботников возродилась. 

И надо отметить, что из года 
в год активность людей на этих 
мероприятиях неизменно росла. 
Если рассматривать на примере 
Смоленска, то горожане с каждым 
годом выходили на субботники все 
более и более воодушевленно. И 
если еще несколько лет назад это 
была прерогатива исключитель-

но чиновников и госслужащих, то 
нынче многие горожане организу-
ются просто по месту жительства 
и приводят в порядок свои дворы 
и придомовые территории.

Что касается нынешнего года, 
то в Смоленской области с суббот-
ником все получилось еще более 
круто. Врио губернатора Василий 

Анохин, приход которого смоля-
не восприняли, как выяснилось, 
с огромным энтузиазмом и боль-
шими надеждами, обратился к 
смолянам с призывом принять 
активное участие в приведении 
родного города в порядок. И люди 
охотно на этот призыв откликну-
лись. Сам Анохин в Реадовке и на 
улице Войкова личным примером 
показывал, как надо работать. И в 
видеообращении призвал смолян 
к 9 мая окончательно привести го-
род и область в порядок. Так что, 
видимо, субботник 22 апреля был 
не последним.

По итогам первых российских 
субботников в июне 1919 года 
Владимир Ленин написал про-
граммную работу под названием 
«Великий почин». Мы решили 
дать нашему материалу чуть ме-
нее пафосное название. Но, тем 
не менее, почин нашего ново-
го главы области и в проведении 
субботника, и во многих других 
поднимаемых им дел и вопросов 
действительно видится обществу 
большим, своевременным и не-
обходимым. 
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Первым делом 
самолеты? Не только

20 апреля Смоленск посетил глава 
правительства Михаил Мишустин. 
Визит руководителя такого уровня 
для нашего региона — событие 
особое, если не сказать, знаковое. 
До этого к нам четырежды приез-
жал Владимир Путин, и все четыре 
раза — в качестве премьер–мини-
стра. Три из них пришлись на тра-
гический апрель 2010 года.

Трижды бывал на Смоленщине 
Дмитрий Медведев. В 2008 и 2011 
годах будучи первым лицом госу-
дарства, в 2017–м — премьер–ми-
нистром.

И вот очередной высокий визит. 
Ни для кого, конечно, не стало от-
кровением, что приезд Михаила 
Мишустина — это, в первую оче-
редь, знак особого внимания врио 
губернатора Василию Анохину. С 
момента его назначения прошло 
чуть больше месяца, и, видимо, 
пришло время показать, что его 
начинания находят безусловную 
поддержку «наверху».

Компанию премьер–министру 
в этот раз составил министр здра-
воохранения Михаил Мурашко. 
Поэтому было ясно, что вопросы, 
связанные с медициной, будут при-
оритетными. Неизвестно, загады-
вал ли желания наш новый глава 
региона, стоя между двух Михаи-
лов, но, похоже, что да. По край-
ней мере, премьер–министр под-
держал все предложения Василия 
Анохина по развитию здравоохра-
нения в Смоленской области. Ви-
димо, план развития медицинской 
отрасли, представленный Михаилу 
Мишустину и Михаилу Мурашко, 
произвел на них впечатление.

Помимо этого, премьер–ми-
нистр посетил наш авиационный 

завод, который, похоже, в совре-
менных непростых реалиях вновь 
становится флагманом смолен-
ской промышленности. Подтверж-
дением этого, несомненно, служит 
тот факт, что Михаил Мишустин 
пообещал проработать вопрос 
подготовки квалифицированных 
кадров для предприятия авиаци-
онной промышленности в Смо-
ленске. Что это будет, филиал МАИ 
или МГТУ или спецфакультет на 
базе нашего университета — по-
кажет время.

Ну и «вишенкой на торте» ста-
ли обещания главы правительства 
выделить 2,3 миллиарда рублей на 
ремонт смоленских дорог.

Такие итоги визита должны 
были придать врио губернато-
ра новые силы. Впрочем, судя по 
всему, от их отсутствия Василий 
Анохин явно не страдает. О его 
участии во всероссийском суббот-
нике мы уже упоминали выше. Но 
не сказали, что вместе с ним при-
водил Смоленск в порядок и зам-
министра строительства и ЖКХ 
Алексей Ересько, который кури-

рует вопросы благоустройства по 
всей стране. 

После субботника врио губер-
натора и замминистра обсудили 
долгосрочный план работ по бла-
гоустройству Реадовского парка. 
Решили, что благоустраивать его 
начнут в следующем году. По-
этапно.

«Вместе прошлись по парку, ос-
мотрели площадки, мемориал и 
пообщались со смолянами. Здесь 
же посадили рябины в рамках про-
екта «Сад памяти», — рассказал 

Анохин. — Начнём в следующем 
году с первоочередных вещей. От-
ремонтируем пешеходные и вело-
дорожки, установим туалеты и 
дополнительные урны. Обновим 
детскую площадку. Сегодня сра-
зу несколько смолян подошли и 
попросили сделать раздевалки и 
камеры хранения. Их обязатель-
но организуем. Здесь и летом, и 
зимой занимается очень много 
спортсменов».

В следующем году этот парк 
можно будет дополнительно вклю-
чить в федеральный проект «Фор-
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мирование комфортной городской 
среды», что поможет благоустро-
ить ещё часть территории.

Практически ежедневные ви-
деообращения главы региона к 
смолянам делают работу органов 
исполнительной власти макси-
мально прозрачной и понятной 
для народа. Василий Анохин гене-
рирует очень много идей, которые 
позволят вывести Смоленскую об-
ласть на уровень, соответствую-
щий его историческому месту в 
нашей общей истории. И от своих 
подчиненных в областной адми-
нистрации, и в районах врио гу-
бернатора тоже требует полной 
отдачи, инициатив, свежих идей 
и напряженного труда.

Главы муниципальных обра-
зований приняли участие в стра-
тегической сессии по вопросам 
реализации потенциала Смолен-
ской области, организованной 
администрацией региона. Наибо-
лее перспективные идеи войдут в 
план развития субъекта, который 
временно исполняющий обязан-
ности губернатора Василий Ано-
хин представит главе государства 
Владимиру Путину.

Руководители муниципали-
тетов разработали проекты, на-
правленные на решение проблем 
сфер здравоохранения, образова-
ния, инфраструктуры, культуры 
и экономики. Развитие этих от-
раслей — приоритет работы ре-
гиональной команды, уточнили в 
пресс–службе областной админи-
страции.

Как подчеркнул Владимир Пу-
тин во время заседания Совета по 
развитию местного самоуправле-
ния, «у муниципалитетов огром-
ный опыт решения сложных задач, 
им можно и нужно обязательно де-
литься с коллегами, готовыми его 
внедрять на своих территориях». 

Такой принцип работы поддержи-
вает и Василий Анохин.

Как отметила глава Вяземского 
района Инна Демидова, предло-
женный им формат взаимодей-
ствия между представителями раз-
ных уровней власти помог найти 
решения по важнейшим для смо-
лян вопросам:

«Мы сегодня работали как еди-
ная команда, когда все главы рай-
онов вместе с начальниками де-
партаментов, вместе с замести-

телями губернатора пытались 
найти ответы на вопросы, ко-
торые сегодня стоят перед смо-
лянами. Вопросы самые важные: 
дороги, жилье, культура, образо-
вание, здравоохранение. Исходя 
из реальной ситуации, пытались 
найти пути решения проблем в 
краткосрочной, в среднесрочной 
и в долгосрочной перспективе. 
Таким мозговым штурмом мы 
разработали ряд предложений, 
которые уже сегодня можно реа-
лизовать».

Все для победы!
По–прежнему первые строки во 
всех новостных лентах занимают 
вести из зоны проведения специ-
альной военной операции. Стран-
ностей у этих военных действий не-
мало. Многие ломают привычные 
стереотипы о войне и методах ее 
ведения. К примеру, во все време-
на противоборствующие стороны 
стремились максимально скрыть от 
вражеской стороны любые свои во-

енные планы и действия. А нынче 
украинская сторона и ее кураторы 
с обеих сторон Атлантического оке-
ана вот уже полгода беспрерывно 
твердят о готовящемся масштаб-
ном контрнаступлении. Рассказы-
вают, где, когда, куда и сколько. 
Может быть, конечно, это особый 
вид завуалированной дезинфор-
мации, время покажет. Но то, что 
наши бойцы на передовой сейчас, 
как никогда нуждаются в макси-
мальной поддержке и помощи — 
это несомненно. 
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Не случайной была поездка в 
этот регион Владимира Путина. 
И руководители регионов тоже 
не забывают о своих земляках, 
отстаивающих наши националь-
ные интересы на земле Донбасса, 
Запорожья и Херсонщины. Врио 
губернатора Смоленской области 
Василий Анохин навестил в зоне 
специальной военной операции 
военнослужащих, добровольцев 
и мобилизованных, подробно рас-
спросил их об имеющихся пробле-
мах и пообещал максимальную 
помощь во всем. 

«Привёз гуманитарный груз и 
письма смолянам из 359 полка и 
144 ельнинской дивизии. Передали 
нашим ребятам по заявкам ко-
мандования полноприводный УАЗ, 
квадрокоптеры, тепловизоры и 
строительное оборудование», — 
рассказал Анохин.

Также он еще раз напомнил о 
том, что в Смоленской области дей-
ствует Центр поддержки мобили-
зованных граждан: «Я сделаю все, 
чтобы этот центр реально рабо-
тал. Обязательно дотянемся до 
каждой семьи. Для меня этот во-
прос — номер один, буду лично дер-
жать на контроле, чтобы ребята 
делали свою работу на передовой, а 
мы будем заботиться об их семьях».

За каждой семьей участника 
СВО будет закреплен специальный 
координатор, который будет в кур-
се всех нужд, проблем и нерешен-
ных вопросов быта, образования, 
здравоохранения и социальной 
сферы.

Врио губернатора был восхи-
щен мужеством и доблестью смо-
лян, воюющих на землях бывшей 
УССР: «Ребята отрабатывают на 
отлично, защищают наши самые 
передовые рубежи. Они — тот за-
слон между врагом и мирным на-
селением».

Еще до своей поездки в зону про-
ведения СВО Анохин внёс измене-
ния в указ о мерах социальной под-
держки семей мобилизованных и 
добровольцев из Смоленской об-
ласти, участвующих в специаль-
ной военной операции. Раньше 
эти меры не распространялись на 
семьи смоленских контрактников, 
участвующих в СВО. По обнов-
лённому указу №103 сразу 15 до-
полнительных мер соцподдержки 
стали действовать и для членов се-
мей, заключивших с Минобороны 
контракты на воинскую службу в 
зоне СВО.

К мерам относятся, в частности, 
внеочередное зачисление детей 
в дошкольные учреждения, осво-
бождение родителей от платы за 
детсад, обеспечение бесплатны-
ми горячими завтраками детей, 
учащихся в 5–11–х классах смо-
ленских школ, и многие другие. 
Также предусмотрена выплата 
военнослужащим, которые полу-
чили увечье, не имеющее степени 
тяжести — 300 000 рублей.

«Наши ребята в зоне спецопе-
рации, вне зависимости от своего 
статуса — контрактник он или 
мобилизованный, должны быть 
уверены, что их семьи в Смолен-
ской области находятся под защи-
той и им будет оказана вся необ-
ходимая помощь и поддержка», — 
констатировал Анохин.

Вернувшись из зоны СВО, врио 
губернатор еще раз откорректиро-
вал упомянутый указ, посчитав не-
обходимым распространить 15 су-
ществующих мер соцподдержки на 
семьи погибших, чьи близкие от-
дали свои жизни, защищая Родину: 
«Их также будут предоставлять 
семьям добровольцев, проживаю-
щим в Смоленской области. Неза-
висимо от того, из какого региона 
боец уходил на фронт».

Не без урода

Пока подавляющее большинство 
смолян, как и жителей всех прочих 
регионов России, сердцем и душой 
находятся вместе с нашими ребя-
тами, участвующими в СВО, ока-
зывают им всевозможную помощь 
и поддержку, время от времени в 
новостных лентах попадается ин-
формация о тех, кто пытается так 
или иначе дискредитировать во-
оруженные силы страны, нарушая 
тем самым закон.

За подобные деяния Заднепров-
ским судом была оштрафована 
женщина, разместившая в одной 
из социальных сетей фотографию 
другой женщины с плакатом про-
вокационного содержания.

«В судебном заседании Г. вину 
признала в полном объеме, в со-
деянном раскаялась, пояснив, что 
действительно разместила выше-
указанную информацию (которая 
в настоящее время удалена) в от-
крытом доступе, но антиправи-
тельственных целей не преследо-
вала», — рассказали в суде.

Суд посчитал возможным назна-
чить штраф в виде половины ми-
нимального размера администра-
тивного штрафа: 15 тыс рублей.

А за несколько дней до этого 
карающая десница правосудия 
опустилась на голову еще одного 
любителя пустых и преступных 
толков. На этот раз под прицел 
ФСБ попал 34–летний житель Вязь-
мы. Поводом стали его негативные 
высказывания в адрес российских 
военных. Уроженец Львовской об-
ласти, проживающий в районном 
центре, давил своим авторитетом 
на религиозную группу и публично 
выражал несогласие с действиями 
Вооруженных Сил Российской Фе-
дерации. Мужчина называл пред-
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ставителей оных «военными пре-
ступниками и продвигал данное 
утверждение среди обществен-
ности», утончили в региональном 
управлении.

Суд признал его виновным в со-
вершении административного пра-
вонарушения, предусмотренного ч. 
1 ст. 20.3.3 КоАП и назначил штраф 
в размере 40 тыс рублей.

Ну и чтобы, как говорится, «два 
раза не бегать», напомним еще 
несколько апрельских новостей с 
криминальных фронтов.

Смоленский областной суд оста-
вил под стражей экс—начальника 
департамента государственного 
строительного и технического над-
зора Смоленской области. Генна-
дий Наумов (на фото справа) обви-
няется в получении иномарки в ка-
честве взятки за способствование 
получения разрешения на строи-
тельство дома. Следствие уверено, 
что чиновник также не принимал 
мер при выявлении нарушений в 
ходе строительства.

«Постановлением Промышлен-
ного районного суда города Смолен-
ска от 10 апреля 2023 года Наумо-
ву Г.В., обвиняемому в совершении 
преступления, предусмотренного 

ч. 6 ст. 290 УК РФ, продлена мера 
пресечения в виде заключения под 
стражу до 14 мая 2023 года. С при-
нятым решением 17 апреля 2023 
года согласился суд апелляционной 
инстанции, оставив жалобу за-
щитника без удовлетворения», — 
рассказали в суде.

Суд счел, что обвиняемый мо-
жет оказать воздействие на сви-
детелей или скрыться от органов 
предварительного расследования.

Участник еще одного громкого 
дела депутат Смоленского город-

ского Совета Владимир Бурдули 
(на фото внизу) также пока оста-
нется под стражей. Такую меру 
пресечения 27 марта ему опреде-
лил Ленинский районный суд.

В апелляционных жалобах об-
виняемый и его защитник не со-
гласились с вышеуказанным реше-
нием райсуда Смоленска, просили 
Смоленский областной суд его 
отменить и избрать меру пресече-
ния, не связанную с изоляцией от 
общества.

«Апелляционным постановле-
нием Смоленского областного суда 
от 10 апреля 2023 года постанов-
ление районного суда оставлено 
без изменения, апелляционные жа-
лобы — без удовлетворения. Дово-
ды стороны защиты об избрании 
более мягкой меры пресечения, с 
учетом характера инкриминиру-
емого преступления и данных о 
личности обвиняемого, судом апел-
ляционной инстанции признаны 
необоснованными», — уточнили в 
областном суде.

Еще один коррупционный скан-
дал разгорелся вокруг ремонта би-
блиотеки и общежития смоленско-
го медуниверситета. У подрядчика 
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возникли финансовые трудности 
из–за задержки оплаты работ со 
стороны заказчика.

«57–летний подозреваемый, ос-
ведомленный о возникших трудно-
стях, обратился к коммерческому 
директору строительной фирмы 
с предложением оказать помощь 
в получении денежных средств в 
качестве оплаты выполненных 
работ и авансирования последу-
ющих этапов работ со стороны 
заказчика. Он обозначил, что за 
решение этого вопроса необходимо 
будет передать взятку уполномо-
ченным должностным лицам уни-
верситета, на что представитель 
юридического лица согласился», — 
рассказали в региональном управ-
лении следственного комитета.

Сумма взятки составила пять 
миллионов рублей. Коммерче-
ский директор фирмы–подрядчи-
ка встретился с посредником 19 
апреля в одном из кафе Смоленска. 
Известно, что представитель фир-
мы действовал в рамках оператив-
но–розыскных мероприятий УФСБ 
России по Смоленской области и 
получил от посредника три мил-
лиона рублей.

В тот же день смолянина (по фа-
милии Мирзалиев) уже поместили 
под домашний арест. Следствен-
ные действия для установления 
всех обстоятельств случившегося 
продолжаются. 

На родине 
первого космонавта 
говорили о врачах

12 апреля, в День космонавтики, 
Василий Анохин побывал на ро-
дине первого космонавта в городе 
Гагарине. В ходе рабочей поездки 
глава региона обратил внимание 

на то, что мост через речку Гжать 
на улице 50 лет ВЛКСМ находится 
в предаварийном состоянии.

«Состояние моста неудовлет-
ворительное, проезжать по нему, 
действительно, опасно. Необходи-
мо привести объект в порядок. По-
ручил профильному департаменту 
детально проработать вопрос и 
составить проектную докумен-
тацию по восстановлению моста. 
Также необходимо предусмотреть 
удобные пути объезда и проинфор-

мировать об этом горожан», — 
подчеркнул Анохин.

Также он акцентировал вни-
мание на необходимости уборки 
города.

«За предыдущие годы видно, что 
халатное отношение к уборке горо-
да, абсолютно. Мы сейчас с испол-
няющей обязанности главы Еленой 
Сергеевной нашли понимание, что 
нужно сделать, расписали план, как 
нам усилиться в этом направлении. 
В ближайшее время Елена Сергеев-
на заверила, что активизируется 
в этом направлении», — сообщил 
Анохин.

Помимо решения «мостового» 
вопроса, врио губернатора внепла-
ново посетил Гагаринскую ЦРБ, где 
пообщался с пациентами и оценил 
качество оказания медицинской 
помощи жителями района.

Особое внимание Василий Ано-
хин уделил обсуждению вопроса 
дефицита кадров в учреждении. 
Главный врач больницы Лариса 
Гук проинформировала, что сейчас 
укомплектованность ЦРБ врачами 
составляет 78%.

«Москва, конечно, очень оття-
гивает и врачей, и средний медпер-
сонал. Но насколько можем, стара-
емся удерживать кадры. Недавно 
вернулись наши «целевики» из Смо-
ленска: два терапевта, один педи-
атр и хирург. Кроме того, к нам 
приехал врач–стажер невролог из 
Калужской области, и стоматолог 
из Московской области», — расска-
зала главврач.

Также к Василию Анохину об-
ратился один из врачей–хирургов. 
Он попросил оказать помощь в 
приобретении эндоскопической 
и лапароскопической стоек. Врио 
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губернатора позвонил своему про-
фильному заместителю Виктории 
Макаровой и дал поручение про-
работать этот вопрос.

Здесь же, в Гагаринской ЦРБ ру-
ководитель региона заявил о том, 
что в Смоленской области будут 
выделены деньги на ремонт вход-
ных групп и санузлов 64 поликли-
ник. Также в каждом поликлиниче-
ском участке сформируют детские 
уголки.

«Кроме того, направим допол-
нительные средства на приведение 
в порядок участковой больницы 
в Кармановском сельском поселе-
нии», — добавил Анохин.

По итогам поездки врио губерна-
тора сообщил о принятом решении 
пересмотреть действующие меры и 
программы социальной поддержки 
медработников. Он уточнил, что 
главная цель — не только удержать, 
но и привлечь в регион узкопро-
фильных специалистов.

«Во время объезда Гагарина без 
предупреждения заехал на объекты 
центральной районной больницы. 
Удалось пообщаться с персоналом и 
главным врачом без «начальников». 
Они обозначили ключевую на теку-
щий момент проблему — острый 
недостаток медицинского персона-
ла, — рассказал Василий Анохин. — 
Эта тема актуальна для всех уч-
реждений здравоохранения региона. 
Будем её решать. Договорились, что 
пересмотрим действующие меры и 
программы соцподдержки медра-
ботников, чтобы не только удер-
жать, но и привлечь в регион узко-
профильных специалистов».

Галопом по «европам»

Или коротко о важном. Врио гу-
бернатора Василий Анохин пред-
упредил чиновников об ответ-

ственности за «отписки» на обра-
щения смолян и привел в пример 
обращение смолянина, который 
попросил привести в порядок сток 
и сделать дренажную канаву на 
улице Ворошилова.

«Вот так ответил орган вла-
сти: «2 апреля на указанный уча-
сток был выезд специалистов. В на-
стоящее время проезд по улице обе-
спечен». Любому человеку понятно, 
что проезд и без этой дренажной 
канавы был обеспечен. А заявитель 
обращался совсем по другому пово-
ду… Подобную аналитику по об-
ращениям жителей области буду 
разбирать лично и на регулярной 
основе. За многократные наруше-
ния будем прощаться с ответ-
ственными и руководителями», — 
констатировал глава региона.

В ночь с 23 на 24 апреля жи-
тели Смоленска имели возмож-
ность наблюдать в небе север-
ное сияние — редчайшее для на-
ших широт природное явление. 
Особенно ярко небо блистало в 

восточной части города в районе 
Валутино.

Причиной этого стала мощней-
шая магнитная буря класса G3–G4, 
накрывшая Землю 23 апреля. В 
итоге, северное сияние могли на-
блюдать жители нашей страны от 
Калининграда до Урала.

В Смоленске на полгода закры-
то движение транспорта по улице 
Валентины Гризодубовой. Мера 
связана с реконструкцией улицы.

«В целях обеспечения безопасно-
сти дорожного движения во время 
проведения работ по реконструк-
ции улицы Валентины Гризодубовой 
будет прекращено движение транс-
портных средств с 24 апреля по 15 
октября», — рассказали в мэрии. 

В связи с реконструкцией изме-
нятся маршруты движения авто-
бусов и маршруток № 34, 34н, 16н, 
13н, 38н. Транспорт поедет вдоль 
домов 54, 54а, 54б по улице Мар-
шала Еременко.

Агрорынок с продукцией мест-
ных фермеров, расположенный 
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на улице Тенишевой недалеко от 
польского костёла, пока останет-
ся на своём месте.

В середине апреля к месту тор-
говли явились представители Смо-
ленской таможни, которая является 
собственником данной террито-
рии, и потребовали от смоленских 
аграриев покинуть участок и осво-
бодить его от своих павильонов. 

Но властям Смоленской области 
удалось достичь договорённостей 
и отсрочить минимум на полгода 
закрытие ярмарки, пользующейся 
большой популярностью у смолян.

В администрации пояснили, что 
за указанное время чиновники по-
дыщут Смоленской таможне другой 
участок взамен обозначенного, а 
эту территорию приведут в поря-
док и приспособят для полноцен-
ной торговли.

В Смоленске вновь состоит-
ся выставка–раздача живот-
ных «Возьми друга домой». Об 
этом сообщил начальник главного 
управления ветеринарии Смолен-
ской области Андрей Карамышев. 
Он напомнил, что предыдущее 
благотворительное мероприятие, 
проходившее в прошлом году, по-
зволило 35 животным обрести но-
вую семью.

В этом году выставку планируют 
провести в конце мая. На данный 
момент идет поиск подходящей 
площадки и принимаются заявки 
от приютов и зооактивистов.

В Смоленске приостановлена 
работа колеса обозрения. Как 
сообщили в департаменте государ-
ственного строительного и техни-
ческого надзора Смоленской обла-
сти, это связано с прекращением 
государственной регистрации ат-
тракциона:

«В соответствии с требовани-
ями законодательства департа-
ментом государственного строи-

тельного и технического надзора 
Смоленской области прекращена 
государственная регистрация 
аттракциона «Бесфундаментное 
колесо обозрения высотой 50 ме-
тров» в связи с изменением эксплу-
атанта».

Аттракцион продолжит работу 
после проведения государственной 
регистрации.

За минувший месяц в больни-
це «Красный крест» спасли после 
инсульта 58 смолян с помощью 
лазерной терапии. Как уточнили 
в департаменте здравоохранения, 
сотрудники отделения физиоте-
рапии проводят реабилитацию с 

острыми нарушениями мозгового 
кровообращения с первых суток за-
болевания. Что касается лазерной 
терапии, то она положительно вли-
яет на гемодинамические расстрой-
ства и нарушение реологических 
свойств крови, а также активизи-
рует поступление кислорода в зону 
поражения.

«Для проведения ортостати-
ческой тренировки, поддержания 
адекватного вегетативного обеспе-
чения двигательной активности 
пациентам с ОНМК проводится 

вертикалилизация. За месяц про-
ведено 12 вертикализаций на аппа-
рате Sabina, облегчающем переход 
из положения «сидя» в положение 
«стоя», — уточнили в департамен-
те здравоохранения.

В Смоленской области внедрят 
еженедельный рейтинг работы 
органов власти с сообщениями 
в социальных сетях и на Госуслу-
гах. Об этом рассказал врио губер-
натора Василий Анохин.

«Это поможет держать в тонусе 
специалистов, которые обеспечива-
ют обратную связь со смолянами. 
Для меня принципиально важны 
срок ответа и наличие конкрети-

ки по устранению обозначенной 
проблемы. Будет ли вопрос решен, 
когда и, если нет, то почему», — 
подчеркнул глава региона.

При оценке будет учитывать-
ся количество запросов на орган 
власти и число сотрудников в нем. 
Первый рейтинг по новой системе 
Центр управления регионом пре-
зентует 1 июня. 

«Дальше будем следить за дина-
микой. А с вечными аутсайдера-
ми состоится отдельный разго-
вор», — подытожил Анохин. 
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У Анохина есть свой стиль в работе, 

и этот стиль Мишустину импонирует
Евгений ВАНИФАТОВ

Правительство РФ выделит почти четыре миллиарда рублей на развитие Смоленской 

области. Деньги пойдут на ремонт дорог, модернизацию инфраструктуры ЖКХ, ремонт 

и строительство медучреждений, а также создание регионального опорного центра 

для реабилитации участников СВО. Таковы итоги визита в Смоленск премьер–министра 

Михаила Мишустина
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Сразу после появления Ва-
силия Анохина в стенах 
Дома Советов появились 

разговоры о том, что он человек 
из команды вице–премьера Мара-
та Хуснуллина. Это связывалось с 
тем, что в 2020 году Анохин рабо-
тал заместителем руководителя в 
секретариате Хуснуллина.

Между тем, уже в январе 2021 
года Анохин возглавил департа-
мент регионального развития 
аппарата правительства России 
(которым и руководил вплоть до 
момента назначения врио губер-
натора Смоленской области). Там 
он занимался сложными сферами 
ЖКХ и строительства, а в послед-
ние месяцы — вопросами инте-
грации новых регионов России.

Поэтому, наверное, правильнее 
будет сказать, что Анохин — чело-
век «из правительства» в широком 
смысле этого слова. По крайней 
мере, у нас сложилось именно 
такое впечатление после визита 
в Смоленск премьер–министра 
Михаила Мишустина, который 
прошёл 20 апреля.

 «Хочу сказать всем жителям 
Смоленска, что Василий Никола-
евич как работал в правитель-
стве, так и сюда свой стиль ра-
боты перенёс. Он сразу берётся за 
дело, и я абсолютно уверен, что 
он справится с этой задачей», — 
пояснил премьер журналистам в 
ходе общения с врио губернатора. 
Послав тем самым недвусмыслен-
ный сигнал: Анохин — не просто 
безликий беловоротничковый 
чиновник из дома на Краснопрес-
ненской набережной. У него есть 
свой стиль в работе, этот стиль 
Мишустину импонирует, он счи-
тает этот стиль эффективным 
и рассчитывает на его эффек-
тивность здесь, в Смоленской 
области.

Ускоренными 
темпами

Эффективность новый глава реги-
она начал демонстрировать уже 
на первой точке, которую посетил 
премьер: в больнице скорой меди-
цинской помощи «Красный крест». 
Одной из задач, продиктованной 
необходимостью и надеждами 
смолян, стало досрочное заверше-
ние строительства новой поликли-
ники в микрорайоне Королевка. 
Анохин пояснил, что готов постро-
ить её за один год и что этот вопрос 
уже обсуждался с вице–премьером 
Хуснуллиным, а также в Минстрое 
и Минздраве.

— Если есть такая возможность, 
хотел вас попросить: чтобы уско-
ренными темпами в рамках пору-
чений президента построить её в 
этом году, перенести часть средств 
с 2024 на 2023 год. А я гарантирую, 
что мы это освоим и сдадим по-
ликлинику, — пообещал Анохин.

— Конечно, мы поддержим, в 
том числе и по переносу средств, — 
пообещал в ответ Мишустин. — 
Я попрошу Татьяну Алексеевну 
Голикову <…> взять на личный 
контроль, именно по проекту пер-
вичного звена здравоохранения. 
Михаил Альбертович [Мурашко, 
министр здравоохранения — авт.], 
и вас, конечно. Это важно, чтобы 
жители города и области увидели 
первые результаты в течение года. 
Это будет очень хорошо.

Нужно сказать, что глава прави-
тельства поддержал все просьбы 
врио смоленского губернатора, 
связанные с развитием здравоох-
ранения. В том числе, долгождан-
ный ремонт в отделениях «Красно-
го креста», старейшей городской 
больницы, чья история ведёт от-
счёт с 1897 году.

"Анохин всего за месяц 

привлёк федеральную 

власть к развитию 

Смоленской области"

Дарья Кислицына, 

член Экспертного института 

социальных исследований

— У визита Мишустина в Смо-

ленск конкретные результаты. 

Больница «Красный крест» будет 

отремонтирована за счет средств 

федерального бюджета. На ремонт 

выделят 250 млн рублей. В ней 

проходят лечение пациенты из 

всего региона.

В Смоленской области создадут 

центр подготовки кадров для 

оборонно–промышленного ком-

плекса. Это позволит полностью 

обеспечить местный авиационный 

завод высококвалифицированны-

ми специалистами.

Анохин занимает пост губернатора 

Смоленщины всего месяц, но уже 

активно привлекает федеральную 

власть к вопросам развития терри-

тории. Визит Мишустина получился 

продуктивным и полезным для 

жителей области. Будем ждать, 

кто из федеральных чиновников 

посетит регион следующим и какие 

договоренности будут достигнуты. 

Я уже свои ставки сделала, а вы?
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Сегодня это единс тв енная 
больница в Смоленской обла-
сти, где только 8 процентов опе-
раций являются плановыми. Все 
остальные случаи — экстренная 
неотложная помощь. Михаил 
Мишустин осмотрел два корпуса 
«Красного креста» 1936 и 1971 
года постройки. В первом развер-
нуто единственное в Смоленской 
области отделение колопроктоло-
гии, а также две реанимации. Во 
втором находятся стратегически 
важные отделения для лечения 
больных с острыми инфарктами 
и инсультами.

— «Красный крест» — это флаг-
манское учреждение, куда съезжа-
ются жители всей области, — рас-
сказал Анохин. — Здесь от 700 до 
1000 человек в день проходят лече-
ние. Вся скорая помощь приезжает 
именно сюда. Но нам нужна под-
держка, чтобы отремонтировать 
терапевтический, хирургический, 
травматологический корпуса — 
это фактически сердце всей клини-
ки, — чтобы действительно было 
комфортно, а также приобрести 

медицинское оборудование для 
кардиологии.

— Обязательно поддержим, и 
очень хорошо, Василий Николае-
вич, что вы начали с больниц, по-
тому что больница и вообще сервис-
ное обслуживание медицинское — 
это сейчас очень важный элемент 
для любого человека, — вновь по-
обещал Мишустин. — Обязательно 
поддержим и поможем, это просто 
нужно делать срочно, поэтому все 
соответствующие указания будут 
даны.

(Подробнее о ремонте «Красного 
креста» читайте в интервью глав-
врача больницы Александра Дорони-
на на стр. 18.)

Завод зовёт

Следующей рабочей точкой визита 
главы кабмина значился Смолен-
ский авиазавод, который в 2026 
году отметит свой вековой юбилей. 
В 1970–1990–е годы завод выпускал 
учебно–тренировочные и пасса-
жирские самолет ЯК–18Т, ЯК–42, 
«Геофизика» и СМ–92 «Финист», а 
также кили и крылья космического 
корабля «Буран». Сегодня в рамках 
контракта с Минпромторгом он 
занимается изготовлением эле-
ментов крыла для турбовинтового 
самолета «Ладога». Сам самолет 
разработан на Уральском заводе 
гражданской авиации и предна-
значен для выполнения пассажир-
ских, грузовых и грузопассажир-
ских перевозок на региональных 
авиалиниях.

Мишустин с видимым удоволь-
ствием посидел в кресле главного 
пилота и поинтересовался у глав-
ного конструктора «Ладоги» Сергея 
Меренкова степенью локализации 
по приборам. Сто процентов, — за-
верил Меренков.

‘‘ Премьер-министр 

Михаил Мишустин 

поддержал все 

просьбы врио 

смоленского 

губернатора, 

связанные 

с развитием 

здравоохранения
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Елена Войтова, председатель областного 

профсоюза медработников

— Посещение одного из крупнейших учреждений регио-

на, предоставляющих медицинскую помощь — «Красно-

го креста», а также принятое решение о проведении здесь 

ремонтных работ в отделениях, оказывающих высоко-

технологичную медицинскую помощь, означает не просто 

эстетическую покраску стен. Приведение отделений в 

порядок в соответствии со стандартами оказания меди-

цинской помощи обеспечит более высокий уровень этой 

помощи, тем более, с учетом того, что в это учреждение 

поступает до тысячи пациентов в сутки: это больные с 

инфарктами, инсультами, пациенты с травмами. Данное 

мероприятие по ремонтным работам, безусловно, обе-

спечит высокое качество медицинской помощи, скажется 

на улучшении ее качества и доступности.

Строительство поликлиники на Королевке, где будет 

оказываться и детская помощь, и взрослая — будут 

работать педиатрические и терапевтические участ-

ки — скажется на доступности и качестве медицинской 

помощи. Пациентам не нужно будет ездить в другие 

поликлиники и обратно, особенно мамочкам с детьми, 

а они будут ходить в доступ-

ное для них по расстоянию 

учреждение. Очень важно, 

чтобы поликлиника была по-

строена как можно раньше, 

потому что этот вопрос остро 

стоял с давних времен.

Это поможет нашей системе 

здравоохранения выйти на 

совершенно новый виток 

развития. А так как здраво-

охранение касается каждого 

человека от рождения и до 

старости, то считаю, что это самая важная тема, которая 

поднята Василием Николаевичем — улучшение и ре-

сурсное обеспечение, ремонты, строительство медицин-

ских учреждений.

Важно, что федеральные власти нам помогают, потому 

что, конечно, своими средствами такие глобальные 

мероприятия мы не сможем обеспечить. Василий Ни-

колаевич абсолютно правильно и своевременно поднял 

вопрос нового развития системы здравоохранения в 

Смоленской области, который назрел очень давно.

— Уже так даже, да? — переспро-
сил Мишустин.

— У нас вообще нет западных 
комплектующих в самолете, — по-
яснил Меренков, добавив, что ис-
ключение составляют только бу-
фетно–кухонное оборудование и 
спасательные средства.

— Еще в чипах надо разобрать-
ся, — сказал Мишустин.

Помимо светлого будущего са-
молетов «Ладога», которых на всю 
Россию потребуется более пятисот, 
такое же светлое будущее (надеем-
ся) ждет и сотрудников авиазавода, 
зарплаты которых, как выяснилось, 
вдвое выше средней по Смоленской 
области. Эту «тайну» рассказал Ми-
хаилу Мишустину цеховой рабо-
чий — оператор одного из станков.

Что, впрочем, и неудивительно: 
авиазавод включен в перечень си-
стемообразующих организаций ре-
гиона. Он активно работает с госза-
казами по линии ВПК. А их объемы 
таковы, что за последние полгода 
предприятие приняло на работу 800 
новых сотрудников.

Такое бурное развитие авиазаво-
да прямо–таки подталкивает к мыс-
ли об открытии в Смоленске центра 
для подготовки кадров (в виде фи-
лиала или кафедры крупного вуза 
по линии авиастроения). И вот 20 
апреля эта мысль получила своё во-
площение в виде соответствующего 
заявления Мишустина.

«Мы видели такие центры компе-
тенции, когда были на УЗГА (Ураль-
ском заводе гражданской авиации) 

и в Комсомольске–на–Амуре. Как 
раз совокупность институтов 
региональных и техникумов мо-
жет позволить на них опереться 
и открыть филиал такого вуза. Я 
думаю, что логично МАИ рассмо-
треть… МГТУ имени Баумана, 
МАИ — то, что подходит. Я пору-
чу министру науки и образования 
Фалькову Валерию Николаевичу рас-
смотреть такую возможность», — 
объявил Мишустин.

Миллионы? Да. 
И миллиарды тоже

Здесь же, на авиазаводе, Михаил 
Мишустин провел двухстороннюю 
рабочую встречу с Василием Ано-

"Анохин своевременно поднял вопрос развития системы смоленского 

здравоохранения"
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2,3 млрд руб

550 млн руб

521 млн руб

250 млн руб

100 млн руб

50 млн руб

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ ВЫДЕЛИТ ПОЧТИ 4 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ НА 

РАЗВИТИЕ СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ. НА ЧТО ПОЙДУТ ЭТИ СРЕДСТВА?

Опережающее финансирование на дополнительный ремонт 90 км регио-

нальных и местных дорог Смоленской области. Это позволит в 2023 году 

обновить порядка 400 км дорог.

Модернизация инфраструктуры ЖКХ. Обновление 200 км сетей теплоснаб-

жения и водоснабжения, в том числе — 57 км в Смоленске.

Ускоренное строительство поликлиники в м-не Королевка (г.Смоленск). 

Капремонт 21 помещения в 13 медучреждениях и строительство 3 ФАПов.

Ремонт трёх корпусов «Красного креста» и закупка медоборудования.

Ремонт дорог на улице Чаплина и Герцена в Смоленске, обеспечивающих 

подъезд к поликлинике и станции скорой медицинской помощи. Часть 

средств — ремонт Площади Победы.

Создание регионального опорного центра для реабилитации участников СВО 

на базе больницы медицинской реабилитации (г.Смоленск).

хиным, на которой врио губерна-
тора получил возможность под-
робно обрисовать своё видение 
социально–экономического раз-
вития Смоленской области. Одним 
из приоритетов Анохин назвал до-
рожное строительство, рассказав, 
что в этом году уже сделан ремонт 
порядка 300 километров дорог. Од-
нако этого недостаточно.

— Мощности есть, возможно-
сти есть. Можем сделать гораздо 
больше и тем самым решить часть 
вопросов и улучшить состояние 
дорожного полотна, — пояснил 
Анохин. — По поручению прези-
дента есть механизм ускоренно-
го финансирования, так называ-
емой сдвижки влево. Хотел бы к 
вам обратиться с просьбой (мы 
подобрали перечень дорог, кото-
рые могут кардинальным образом 
переломить ситуацию в отдельных 
муниципальных образованиях) об 
ускоренном финансировании в 
объёме до 2,3 млрд рублей, что по-
зволит нам дополнительно ввести 
порядка 90 км дорог. Тогда в целом 
в 2023 году мы сможем отремонти-
ровать порядка 400 км дорог.

— Без сомнения, дороги должны 
быть и качественными, и безопас-
ными. Это важное направление 
нашей работы. Да вы, собственно 
говоря, им и занимались профессио-
нально в департаменте правитель-
ства. Что касается региональных 
и местных трасс, возможности фи-
нансирования опережающим спо-
собом — мы вашу просьбу рассмо-
трим и поддержим. Министерству 
транспорта, Министерству финан-
сов я дам поручения проработать 
вопрос о выделении на эти цели не-
обходимых средств, в том числе на 
ремонт уличной сети Смоленска, — 
пообещал Мишустин.

В числе улиц Смоленска, которые 
требуют первоочередного ремонта, 
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Алексей Ярошенко, руководитель Центра экспертного 

сопровождения политических процессов

— Безусловно, рабочая поездка председателя прави-

тельства в Смоленскую область — это знак доверия 

Василию Анохину со стороны федерального центра. 

Мишустин об этом прямо сказал.

Врио с первых дней включился в работу и задал высо-

кий темп всей региональной команде. Особое место в 

работе врио главы Смоленской области занимает пря-

мая коммуникация с жителями. Это хорошо вписывается 

в общефедеральные тренды. На недавнем совете по 

развитию МСУ президент в очередной раз подчеркнул, 

что все уровни системы публичной власти должны быть 

ориентированы на личную и прямую коммуникацию с 

гражданами, а миссия всей системы власти — повыше-

ние качества жизни людей.

Показательно, что первым 

объектом для посещения 

Михаила Мишустина Василий 

Анохин выбрал Клиническую 

больницу скорой медицин-

ской помощи. Премьер это 

оценил и пообещал под-

держку Москвы в капремонте 

больницы. 

Также Мишустин поддержал 

предложения Анохина по опережающему финанси-

рованию ремонта дорог и инфраструктуры ЖКХ в 

регионе, что также укладывается в парадигму повы-

шения качества жизни граждан. Поэтому можно с 

уверенностью констатировать, что высокий уровень 

доверия федерального центра обусловлен политикой и 

решениями Василия Анохина.
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были названы улицы Чаплина, Гер-
цена, а также площадь Победы.

Помимо дорожного строитель-
ства, Василий Анохин остановил-
ся на состоянии дел в ЖКХ. По его 
словам, Смоленская область вошла 
в госпрограмму модернизации ком-
мунальной инфраструктуры, что 
позволит модернизировать около 
пятидесяти объектов водо– и те-
плоснабжения и построить допол-
нительные газовые котельные. Но 
хотелось бы большего:

— С учётом того, что ко мне об-
ращаются жители области с жало-
бами на качество воды, хотел бы 
к вам дополнительно обратиться с 
просьбой о возможности выделения 
в рамках уже имеющихся ресурсов 
дополнительных средств на модер-
низацию жилищно–коммуналь-
ной инфраструктуры в объёме до 
550 млн рублей, что позволит нам 
существенным образом улучшить 
качество обеспечения жителей Смо-
ленска и прилегающих территорий 

услугами жилищно–коммунального 
хозяйства.

— Это важнейшее направление 
работы. Мы дадим соответствую-
щее поручение рассмотреть все 
возможности с точки зрения под-
держки, — не переставал обещать 
Мишустин. — Но, конечно, надо 
системно приводить в порядок жи-
лищно–коммунальное хозяйство 
в Смоленске. Сеть, в том числе и 
дорожная, изношена. Это сразу же 
ставит вопросы относительно всей 
жилищно–коммунальной инфра-
структуры, и надо комплексно их 
решать.

«Нет вопросов, нате!»

Такова краткая ретроспектива визи-
та главы кабмина в Смоленск, кото-
рый, напомним, прошел 20 апреля. 
А уже 24 апреля Василий Анохин 
объявил о четырехмиллиардном 
объеме поддержки региона из фе-
дерального бюджета:

«Все предложения, которые мы 
озвучили в ходе визита председа-
теля правительства в регион, по-
лучили поддержку, часть из них 
уже запущена в работу. Благода-
рю правительство России и лично 
Михаила Владимировича за ока-
занную помощь и поддержку Смо-
ленской области. Лично возьму на 
контроль расходование средств 
и сроки окончания работ по всем 
пунктам», — сообщил врио гу-
бернатора.

Быстро, ничего не скажешь. На-
столько быстро, что прямо непри-
вычно. Но приятно. Приятно, чёрт 
возьми. Теперь дело за малым: из-
бежать провалов при реализации 
всех намеченных проектов (про-
валов в стиле печального и откро-
венно позорного долгостроя но-
вой школы в «Соловьиной роще»). 
Очень надеемся на другой стиль. 
Тот, о котором сказал Мишустин. 
Тот, который ему импонирует.

Иначе крах. 

"Визит Мишустина в Смоленск — это знак доверия Анохину 

со стороны федерального центра"
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20 апреля состоялся зна-
ковый визит премьер–
министра Михаила 

Мишустина в Смоленск, в ходе ко-
торого Василию Анохину наряду с 
решением ряда проблем в сфере 
здравоохранения удалось догово-
риться о выделении из резервно-
го фонда правительства 250 мил-
лионов на капитальный ремонт 
трех корпусов больницы скорой 
медицинской помощи «Красный 
крест». А уже 24 апреля в больни-
це приступили к ремонту. Таких 
космических скоростей от момен-
та принятия решения на высшем 
уровне до начала его реализации 
в нашем регионе еще не было.

Мы решили узнать у главного 
врача «Красного креста» Алек-
сандра Доронина о подробностях 
визита главы кабмина в больницу 
и о том, что «осталось за кадром».

— Александр Сергеевич, как я 
понимаю, для вашей больницы 
визит Михаила Мишустина стал 
событием действительно чрез-
вычайно важным — по сути, 
можно считать, что решена про-
блема абсолютно «не подъем-
ная». О такой сумме, наверное, 
и мечтать не могли?

— Это точно. Но я бы хотел на-
чать не с визита премьера. А с ви-
зита в больницу врио губернатора 
Смоленской области Анохина Ва-
силия Николаевича. Он приехал 

с помощником 5 апреля, это была 
среда. Мы с ним обошли все кор-
пуса, он осмотрел нашу матери-
ально–техническую базу, фасады 
корпусов, все отделения и изну-
три, и снаружи, зашел в палаты, 
поинтересовался у наших боль-
ных, как кормят, как относятся 
врачи. Его, конечно, узнали сразу, 
восприняли очень положительно 
такую его заботу люди.

По итогу знакомства с ситуа-
цией в больнице вердикт главы 
региона был однозначный: «Будем 
ремонтировать», — так он сказал. 
Не знаю, как это назвать, можно, 
наверное, «эффект Анохина» — он 
только начал, и все сразу «закипе-

ло, забурлило», пришло в движе-
ние. Он посмотрел практически 
все наши отделения. И старое 
здание травматологического кор-
пуса (там мы планируем открыть 
койки сердечно–сосудистой хи-
рургии), и хирургический корпус 
посмотрел, терапию, кардиоло-
гию. Посмотрел оборудование, на 
котором мы оперируем.

В разные годы по разным фе-
деральным программам или нац-
проектам достаточное количество 
оборудования получали, кадры 
обучили, они нормально рабо-
тают до сих пор. Но вот помеще-
ния, конечно, оставляют желать 
лучшего. Я ему сказал, что деньги 

Что осталось за кадром визита 

Михаила Мишустина в Смоленск
«Эффект Анохина». Это из серии невозможного, но у него получилось

Светлана САВЕНОК
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на содержание изнутри каких–то 
палат мы изыскиваем, чтобы они 
находились в удовлетворительном 
состоянии, а на капитальные ре-
монты, требующие значительных 
затрат, у нас, конечно, денег нет. 
Крыша протекает полностью в 
терапевтическом корпусе. Здесь 
находятся две кардиологии, не-
врология, терапия, отделение 
функциональной диагностики, 
лаборатория на 1 этаже, сердеч-
но–сосудистая хирургия. И обо-
рудования полно…

Поэтому Василий Николаевич 
сказал — без вопросов, кровлю де-
лаем однозначно. Пошли дальше, 
смотрит, спрашивает — это надо? 
Я говорю — это своими силами 
сделаем. А это надо? «Да, — гово-
рю, — это надо». Вот тот хирурги-
ческий корпус изнутри и снаружи 
в неприглядном виде. Он сразу 
сказал: «Хорошо, ремонтируем». 
Прикинул, сколько фасады стоят, 
помощник все записывает, и стро-
итель наш сопровождал, у которо-
го смета была. Ну вот, и за полчаса 
глава получил полную картину, 
сколько необходимо денег на те 
здания, которые на данный мо-
мент практически 100–процент-
ный износ имеют. Хирургия — 
здание 1936 года постройки. В 
1991–м она частично капитально 
ремонтировалась (местами). Те-
рапевтический корпус — здание 
1973 года, он вообще капитально 
не ремонтировался ни разу. Трав-
матологический корпус — 1956 
года, там тоже и кровля необходи-
ма, и внутренняя часть…

Вообще, я считаю правильно 
делает глава региона, что социаль-
ную сферу и, прежде всего, здраво-
охранение, относит к безусловным 
приоритетам. Что долгожданную 
помощь он решил оказать наше-
му учреждению, через которое 

проходит огромное количество 
больных. Учреждению, которое 
оказывает экстренную помощь, 
где самые тяжелые больные. И 
они, конечно, в соответствующих 
условиях должны пребывать. Я 
уже говорил, что коллектив у нас 
замечательный, профессиональ-
ный. Наши врачи знают свое дело 
и умеют во всех условиях рабо-
тать, никто не ропщет… Но когда 
кто–то сюда приходит и видит, в 
каких условиях лежат пациенты, 
когда вместо двух человек в пала-
те лежит 5 человек, когда опера-
ционная не соответствует уровню 
проводимых операций, когда там 
2–3 операционных стола, а могло 
быть 5–6 — чтобы наши врачи не 
выстраивались в очередь, кому 
оперировать, а сейчас такое тоже 
есть. У нас 8% плановых опера-
ций, в этих случаях хирурги делят 
операционные столы, но бывает 
и экстренный наплыв больных, 

когда приходится оперировать 
на многих операционных столах. 
Поэтому хотелось бы, чтобы был 
какой–то запас для таких непред-
виденных ситуаций.

— Словом, речь идет не толь-
ко о том, чтобы с потолка не 
капало из–за протекающей кры-
ши, и чтобы штукатурка с фаса-
дов не сыпалась. Речь — о том, 

чтобы еще и сократить количе-
ство больных в палатах, улуч-
шив условия их пребывания.

— Совершенно верно. Не толь-
ко улучшить внешний вид фа-
садов, но и улучшить условия 
пребывания наших пациентов. 
Разгрузить палаты и увеличить 
количество операционных сто-
лов. Допустим, то же отделение 
сердечно–сосудистой хирургии на 
35 коек переедет совсем в другое 
место. Мы сразу разгружаем отде-
ление. Кардиологию разгружаем, 
нейрохирургию…

— Я правильно понимаю, что 
когда Михаил Мишустин при-
ехал к вам в больницу, вопрос 
главой региона с правитель-
ством уже был сформулирован 
и проработан?

— Светлана, это, наверное, не 
ко мне вопрос. Могу лишь сказать, 
что председатель правительства, 

когда приехал сюда, уже обладал 
информацией о нашей больнице.

— Расскажите о визите…
— За 2 часа до прилета пре-

мьера Михаила Мишустина нас 
посетил наш министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко. Он тоже 
прошел, посмотрел материально–
техническую базу, провел обходы 
в кардиологическом отделении, 

‘‘ Врио губернатора озвучил, что каждый 

профессионал должен заниматься своим 

делом. Я тут согласен на 100%. Ну как мы 

можем быть какими–то заказчиками, если у 

нас только один инженер–строитель на всю 

больницу?! 
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в хирургическом. И тоже поддер-
жал мнение нашего врио губерна-
тора, что да, надо укреплять базу, 
надо просить на это деньги. А 
председатель правительства, как 
я уже сказал, информацией обла-
дал, вплоть до того, какое здание 
какого года постройки помнил. Ну 
и в ходе посещения я ему расска-
зал, кто чем занимается, какая на-
грузка, какой оборот пациентов, 

какие проблемы. Он посмотрел и 
сказал: «Конечно, поможем». Но 
это в любом случае заслуга на-
шего врио губернатора Василия 
Николаевича Анохина. Он и в пра-
вительстве так работал, и здесь… 
От нас, медиков, конечно, идет 
мощный обратный отклик на то, 
что он на социальную сферу при-
стальное внимание сразу стал об-
ращать.

— Как коллектив воспринял 
«высокий» визит и его послед-
ствия для больницы?

— Коллектив, конечно, «в шоке» 
пребывал — в самом хорошем 
смысле слова. Представляете, 
больше 30 лет никто капитального 
ремонта не проводил. Даже разго-
воров об этом не было. Ну только 
что сами своими силами пытались 
подкрасить–подмазать и более–ме-
нее работоспособным все время 
здание содержали. А теперь эта 
стройка… Это такое для нас собы-

тие! Мы уже представляем, как это 
будет выглядеть. Это и для наших 
сотрудников приятно, и для паци-
ентов. Поэтому событие значимое.

— Относительно ремонта и 
строительства. Василий Ано-
хин изъял из функционала глав-
врачей стройку. Сказал: врачи 
должны лечить, а строители — 
строить. Как вы к этой новации 
отнеслись?

— Полностью поддерживаю! 
Врио губернатора озвучил, что 

каждый профессионал должен за-
ниматься своим делом. Я тут со-
гласен на 100%. Ну как мы можем 
быть какими–то заказчиками, если 
у нас только один инженер–стро-
итель на всю больницу?! Объять 
необъятное невозможно, а там и 
проверки, и сметы, и контроль, 
это очень серьезная работа. По-
этому все очень правильно, если 
заказчиком будет департамент 
по строительству — они все про-
фессионально проконтролируют 
и проверять.

— То есть здесь тоже Анохин 
попал «в десятку»?

— Да, здесь мы полностью, ну 
я по крайней мере, согласен. Обя-
зательно должны профессионалы, 
которые понимают в строительной 
отрасли, этим заниматься. Так же 
и по закупке оборудования. Есть 
специальные структуры, которые 
занимаются этими контрактами и 
закупками.

— Оборудование вам тоже бу-
дут закупать?

— Да, оборудование будет за-
куплено для оснащения сердеч-
но–сосудистой хирургии. В пер-
вую очередь, для операционных, 
плюс отделение. Это и аппараты 
УЗИ с датчиками для исследова-
ния сосудов, и наркозно–дыха-
тельные аппараты специальные, 
кардиомониторы, операционные 
рентгеновские аппараты, кар-
диокомплексы — всё необходи-
мое будет закуплено… Знаете, я 
думаю, что многие мои коллеги 
связывают с Василием Анохи-
ным большие надежды, учиты-
вая то, как он оперативно реша-
ет задачи даже такого уровня, 
как была у нас — это из серии 
невозможного, но у него полу-
чилось. 

«Не знаю, как это назвать, можно, наверное, «эффект Анохина» — он только 

начал, и все сразу «закипело, забурлило», пришло в движение»
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Как рассказал smolensk–i.ru 
руководитель смоленского 
регионального штаба дви-

жения «Бессмертный полк России» 
Денис Пестунов, 9 мая при проведе-
нии патриотической акции в при-
оритет поставлены безопасность и 
организованность его участников.

«Бессмертный Полк» — это еди-
ная неделимая история, и так как 
не у всех есть возможность прой-
ти в шествии (в новых российских 
регионах, в приграничных запад-
ных областях, в том числе в Смо-
ленской области), было принято 
решение использовать другие ва-
рианты и форматы. День Побе-
ды — это праздник, и основным 
акцентом этого дня являются 
портреты наших Героев, защи-
щавших Родину. И мы предлагаем 
почтить их память в течение 
всего дня», — пояснил Пестунов.

По его словам, все желающие 
смоляне могут разместить фото-
графии своих родственников–ве-
теранов в соцсетях или на сайте 
движения, на стеклах автомоби-
лей, в окнах своих квартир:

«Акцент на том, что портре-
ты рядом с нами, вокруг нас весь 

день. Можно и необходимо делить-
ся рассказами о героях своих семей 
в социальных сетях. Эти истории 
мы передаём из поколения в поко-
ление, именно они подтверждают 
историческую правду о Великой 
Отечественной войне».

Рассказы о ветеранах, разме-
щенные с хэштегом #НашБесс-
мертныйПолк, движение «Бес-

смертный полк России» разместит 
на своих интернет–ресурсах в те-
чение года. А лица победителей, в 
том числе присланные в прошлые 
годы в проект «Бессмертный полк 
онлайн», 9 мая будут украшать 
экраны и медиа–фасады по всей 
стране и на сайте polkrf.ru. В Смо-
ленске также постараются прора-
ботать такую возможность.

«9 Мая — главный праздник 
для нашей страны, и я убежден, 
что для всех смолян он пройдет в 
прекрасном настроении, с гордо-
стью и уважением к подвигу на-
ших предков. Ведь мы, наследники 
победителей, обязаны сохранить 
неразрывную связь поколений и 
передать её нашим детям», — ре-
зюмировал Пестунов. 

«Бессмертный полк» не ушел на пенсию

В этом году «Бессмертный полк» в Смоленске и всех муниципалитетах региона пройдёт 

в различных форматах, но, к сожалению, без традиционного шествия

День Победы начнется в Смоленске с военного парада на площади Ленина 

(начало в 10.00 мск). Репетиции запланированы на 3 мая (с участием пешей 

колонны) и 5 мая (пешая и механизированная колонны).

Завершится праздник военным салютом и фейерверком. Точками запуска 

станут смоленские стадион «Спартак» и аэродром Южный, время пусков — 

22.00 мск.
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24 апреля председатель Смоленской област-
ной Думы Игорь Ляхов вместе с депута-
тами Артемом Малащенковым и Серге-

ем Шелудяковым вернулись из поездки к смолен-
ским подразделениям с новыми наказами от бойцов.

Каждая поездка парламентариев — это часть 
большой системной работы, которая уже семь ме-
сяцев проводится в рамках проекта «Всё для фрон-
та». Землякам–военнослужащим отвезли то, что 
пригодится на фронте — сбор ведут на основании 
обращений командиров. В этот раз — бензиновые 
генераторы малой и большой мощности, бензопилы, 
палатки, маскхалаты и детские письма.

«Везли много оборудования, автомобиль был пере-
гружен настолько, что даже впервые за все поездки 
пришлось менять сразу два колеса. Один раз — бук-
вально в пяти километрах от фронта», — расска-
зал Игорь Ляхов.

Сама поездка заняла несколько дней, ночевали в 
блиндажах недалеко от переднего края.

Первой точкой маршрута стала 144–я ельнинская 
дивизия, которая находится «за ленточкой». Здесь не 
только передали оборудование, но и взяли в работу 
новое обращение. Необходимо докупить оборудова-
ние для станции управления дронами.

Навестили депутаты и бойцов из смоленского 
ОМОНа. Защитники рассказали о ряде бытовых 

трудностей, которые есть дома, на Смоленщине. 
Сергей Шелудяков отметил, что решение вопросов, 
с которыми обратились земляки, будет взято на осо-
бый контроль.

«Есть личные нерешенные вопросы, связанные с 
заработной платой, бытовыми трудностями, с ко-
торыми сталкиваются семьи. Обязательно будем 
все их закрывать», — отметил он.

В очередной раз полезные посылки доставили 
в добровольческий отряд «Феникс». Ранее бойцам 
передали ГАЗ–66, взамен авто, которое подорва-
лось на мине.

«Наша «шишига» в работе, помогает доставлять 
боеприпасы», — пояснил Игорь Ляхов. Также бойцам 
пригодится дополнительная машина высокой про-
ходимости — этот вопрос взят в работу.

Как рассказали бойцы и командование, сейчас 
первостепенная задача — производство масксетей. 
Они нужны для техники, блиндажей и окопов. По 
словам Игоря Ляхова, эту потребность планирует-
ся «закрыть» совместно с волонтерскими органи-
зациями.

«К тому же эту работу можно организовать в 
школах и средних специальных учебных учреждениях. 

«За ленточкой»
Депутаты Смоленской областной Думы в очередной раз побывали в зоне СВО
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Донецкий ботанический сад, где 

собраны более восьми тысяч рас-

тений из разных стран мира, получил 

помощь от Смоленской области в виде 

партии удобрений, произведенных в 

Дорогобужском районе. Организовать 

доставку груза помогли председатель 

Смоленской областной Думы Игорь 

Ляхов и депутат Игорь Гулицкий.

Как рассказал председатель До-

рогобужской районной Думы Вита-

лий Таранов, на просьбу о помощи 

и призыв поддержать ботаническую 

жемчужину Донецка, оказавшуюся в 

непростой ситуации из–за дефицита 

удобрений, откликнулись многие 

неравнодушные жители Смоленской 

области.

«Мы не могли остаться в стороне, 

ведь у нас в районе расположено одно 

из крупнейших производств мине-

ральных удобрений», — подчеркнул 

Таранов.

В результате объединения усилий 

депутатов, предприятия и организа-

ций было собрано более двух тонн 

минеральных удобрений. Свой вклад в 

общее дело внесли и члены Дорогобуж-

ского Совета ветеранов, пожертвовав 

выделенные на их личные нужды ми-

неральные удобрения. 

На следующем этапе с помощью 

депутатов областной Думы был предо-

ставлен транспорт и разработан марш-

рут. Сейчас ценный груз уже доставлен 

и используется для содержания и 

развития уникальной природной тер-

ритории. 

Этот вопрос мы обязательно отработаем совмест-
но со смолянами», — заверил Игорь Ляхов. 

Ранее координатор проекта «Всё для фронта» Ар-
тем Малащенков предложил школам Смоленского 
района присоединиться к такой работе. «Чем больше 
людей подключится, тем безопаснее будет нашим 
парням, тем качественнее и эффективнее они будут 
выполнять свои боевые задачи», — рассказал депутат.

Была организована встреча и с бойцами 49–й зе-
нитной ракетной бригады, с которой давно налажен 
тесный контакт. Парламентарии помогают им сред-
ствами связи, генераторами, палатками и другим 
оборудованием. И, конечно, привозят весточки из 
дома, письма детей. В следующую поездку им также 
передадут маскировочные сети.

Последней точкой маршрута стало подразделение, 
где исполняют долг мобилизованные жители Мона-
стырщинского района. Им передали генераторы, па-
латки — все это для защитников собрали земляки: 
депутат облдумы Александр Калугин, глава района 
Виктор Титов и десятки неравнодушных жителей 
Монастырщины.

«Ребята наши геройски служат, отрабатыва-
ют поставленные задачи. И никто из них не на-
строен отступать. Для них важна поддержка зем-
ляков, которые ждут их дома. Там по–особому это 
воспринимается, это не просто слова. Наш народ 
стал надежным тылом для защитников. Работа, 
которая объединила всех нас, неравнодушных к 
судьбе страны, это доказывает», — подытожил 
Игорь Ляхов. 

Донецк, цвети
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Александр Лызь

«Самое главное — никогда 

не теряйте оптимизма»
«После наших операций больные с инфарктом через 6–7 дней уже покидают стационар, 

а у пациентов с инсультом на глазах возвращаются речь и движения»

Антон САВЕНОК

Всезнающий интернет на мой 
запрос об этом враче выдал 
следующую информацию о 

его медицинских специальностях: 
анестезиолог-реаниматолог, рент-
генолог, хирург. Получилось как у 
Пушкина о Петре Первом: «то ака-
демик, то герой, то мореплаватель, 
то плотник…»

Другой интернет-источник, по-
хоже, сузил врачебную сферу де-
ятельности нашего собеседника, 
но сделал ее гораздо более непо-
нятной для неискушенного в ме-
дицинских терминах обывателя. 
Знакомьтесь, у нас в гостях — 
Александр Лызь, врач по рентген-
эндоваскулярной диагностике и 

лечению регионального сосуди-
стого центра Смоленской област-
ной клинической больницы. 

С вопроса о трудно выговари-
ваемом названии этого довольно 
нового течения в современной 
медицине — рентгенэндоваску-
лярной хирургии — мы и начали 
нашу беседу.
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— Александр Анатольевич, 
объясните простыми словами, 
что такое рентгенэндоваскуляр-
ная хирургия (РЭХ)?

— Если переводить дословно, 
это малоинвазивная хирургия, 
при которой все манипуляции 
(лечебные или диагностические) 
происходят внутри сосудов. При-
чем сосуды могут быть любые — 
коронарные (сосуды сердца) либо 
внутримозговые, сосуды конеч-
ностей. А рентген нам помогает 
все это увидеть на экране, то, что 
внутри сосуда находится.

— То есть вас можно назвать 
сосудистым хирургом?

— Не совсем так. Сосудистый 
хирург — это отдельная специ-
альность. А у нас немного другое. 
У нас все манипуляции проходят 
через небольшие разрезы, про-
колы. Размер разреза буквально 
2–4 миллиметра. Затем мы ста-
вим определенное устройство в 
лучевую артерию или бедренную 
артерию, через артерию доходим 
до места, которое нас интересует, 
и проводим наши действия — ле-
чебные или диагностические.

— Скажите, заболевания ка-
ких органов находятся в сфере 
вашего лечения?

— В основном, это пациенты с 
заболеваниями сердца: плановые 
со стенокардией или экстренные с 
инфарктом миокарда. Сосудистые 
центры были созданы для приори-
тетного лечения острых состояний.

— Больше оперативных вме-
шательств плановых или экс-
тренных?

— Примерно поровну. Экстрен-
ных больных привозят на «скорой 
помощи» чаще с острым инфарк-
том миокарда. 

— И он прямо «с колес» попа-
дает к вам?

— Существует система маршру-
тизации, при которой, минуя все 
промежуточные пункты, даже сан-
пропускник и отделение кардиоло-
гии, больной напрямую попадает 
в рентгеноперационную. Наша 
задача — в максимально короткое 
время восстановить кровоток в 
коронарной артерии. В принципе, 
ее можно и нужно пытаться «от-
крыть» и на догоспитальном эта-
пе введением тромболитиков — 
лекарств, растворяющих тромб 
(консервативная терапия). Если 
это получилось — очень хорошо. 
Это живой миокард и спасенная 
жизнь. Но тромболитиками откры-
вают не более 40–50 процентов ар-
терий. И даже если проходимость 
сосуда восстановлена, в нем сохра-
няются остатки атеросклеротиче-
ской бляшки, которые со временем 
становятся причиной повторного 
тромбоза. Поэтому операцию все 
равно проводить надо. 

Пациента сразу помещаем на 
операционный стол, вводим спе-
циальные манипуляторы, убираем 
тромб, армируем место бляшки 
стентом (внутрисосудистым про-
тезом) и восстанавливаем сердеч-
ный кровоток. Важнейшую роль 
здесь играет временной интервал. 
Чем быстрее, тем больше объем 
живого миокарда, больше шансов 
человеку выжить и вернуться к 
нормальной жизни.

— Какой вид анестезии ис-
пользуется при таких операциях?

— Стандартно — это седация. С 
помощью седативных или нарко-
тических препаратов. Но иногда 
требуется и полноценная анесте-
зия с отключением сознания (нар-
коз). В подавляющем большинстве 
операций больной находится в со-

знании. Мы с ним общаемся, спра-
шиваем, где болит, что беспокоит.

— А как люди на это реагиру-
ют? Они же, наверное, находятся 
в состоянии крайнего стресса?

— Для этого и существует ане-
стезиологическое пособие, что-
бы подавить стресс. Поскольку 
стресс — это и тахикардия, и вы-
сокое давление, и нарушения сер-
дечного ритма, и беспокойство. И 
все это усугубляет клиническую 
картину острого инфаркта мио-
карда.

— РЭХ — относительно новое 
направление в медицине. А в ин-
ституте вы какую базовую спе-
циальность получали?

— Для меня базовая специали-
зация — как-раз–таки анестезио-
логия–реаниматология, и она мне 
во многом сейчас помогает. Это 
многолетняя тренировка стрес-
соустойчивости в ситуациях, ког-
да что–то пошло не так. А в РЭХ 
все может перевернуться с ног на 
голову в течение десяти секунд. 
Сложности и проблемы могут воз-
никнуть внезапно, и надо уметь 
моментально сосредоточиться и 
пытаться их решить.

— Вы выпускник смоленского 
медуниверситета?

— Да, я окончил СГМИ в 1992 
году, потом после интернатуры 
работал в первой городской кли-
нической больнице в качестве вра-
ча анестезиолога–реаниматолога. 
Кстати, там я и сейчас продолжаю 
работать. 

— Ваше окончание институ-
та в начале 90–х пришлось на 
самое трудное время в нашей 
стране. Фактически поступали 
вы в одной стране и обстанов-
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ке, а оканчивали обучение уже 
совсем в другой. Вы пришли на 
ваше первое место работы уже 
в условиях развала и анархии? 
Или не все так было плохо?

— Нельзя сказать, что все было 
плохо. Мы были молоды, полны 
сил и энергии. Нам казалось, что 
проблем особых нет. Не с чем было 
сравнивать. Мы же не работали в 
больницах в 60–70–х годах, к при-
меру. Должен сказать, что разва-
ла и анархии я не видел. Учителя 
были достойные. А развалиться 
можно и в богатое, и в бедное вре-
мя. Работали и радовались первым 
самостоятельным шагам на попри-
ще медицины.

 
— Как пришла в голову мысль 

так кардинально поменять свою 
специальность?

— Дело в том, что у нас откры-
вался ангиографический кабинет 
в первой городской больнице, 
первым рентгенэндоваскулярным 
хирургом был Козлов Андрей Ва-
сильевич — главный РЭ–хирург 
Смоленской области. Вот мы и 
начинали вдвоем. Я как анестези-
олог, Андрей как РЭ–хирург. И я 
подумал, почему бы мне тоже не 
попробовать, специальность но-
вая, сложная, результаты лечения 
впечатляющие.

— Пришлось переучиваться?
— Да. Курсы, в Москве и Казани. 

А потом переучивался полностью, 
получил диплом РЭ–хирурга в На-
циональном медицинском центре 
сердечно — сосудистой хирургии 
имени А.Н. Бакулева в Москве. Да-
лее были зарубежные стажировки.

— Вы работаете в смоленской 
медицине уже 30 лет. Как она за 
это время изменилась? Техни-
ческие средства работы, мате-

риальные условия, может быть 
что–то еще?

— Появились новые подходы, 
методики лечения больных. По-
явились новые специальности. 
Точнее и своевременнее стала 
диагностика. Благодаря блестя-
щей анестезиологической техни-
ке появилась возможность более 
«агрессивных операций», спаса-
ющих жизни ранее безнадежных 
пациентов. 

Появилось очень много новой 
аппаратуры. В первую очередь, 
это, конечно, ангиографы (у нас их 
два в СОКБ), аппараты КТ, МРТ, ис-
кусственной вентиляции легких, 
автоматически подбирающие ре-
жимы дыхания у тяжелейших па-
циентов, следящая аппаратура. С 
помощью ангиографа мы можем 
просветить любой сосуд. В него 
вводится контрастное вещество, 
мы имеем возможность провести 
полное обследование сосудов, и 
выявить проблему: очаги тромбов, 
места сужений, истончение сосу-
дистой стенки. 

— То есть вы сидите и всё на-
блюдаете?

— Мы не сидим. Мы стоим не-
посредственно перед облучателем. 
Аппаратура работает на принци-
пах электромагнитного облуче-
ния. Это не приносит здоровья; 
рентгенхирург работает на рас-
стоянии 40–50 сантиметров от 
рентгеновского излучателя, но 
иного варианта нет. На экранах 
в увеличенном виде мы видим 
весь, так сказать, «внутренний 
мир» человека. Вводим туда наши 
инструменты и делаем свою рабо-
ту. Это действительно прорывные 
технологии, ведь уже больше 50 
процентов кардиохирургических 
операций выполняются по эндо-
васкулярным методикам. 

— А эти чудо–приборы давно 
уже есть на Смоленщине?

— Первый ангиограф появился 
в 2002 году. Рентгеноперационная 
в нашей больнице работает с 2010 
года. Тогда была одна операцион-
ная. Сейчас их две.

— Сколько людей проходит 
через них в год?

— Примерно 1600 лечебных 
процедур высокотехнологичной 
медицинской помощи в год, учи-
тывая имплантации водителей 
ритма — кардиостимуляторов. 
Но мы вполне можем поднять эту 
цифру до 2000 и стремимся сде-
лать это. Но надо при этом отда-
вать себе отчет, что процедуры эти 
очень дорогие. Финансирует их 
ФОМС. В год на оплату расходных 
материалов для таких операций 
уходит столько же средств, сколько 
стоит половина нового ангиогра-
фа, если не больше. 

Сейчас несколько снизилась 
цена на некоторые расходные 
материалы. Связано это с импор-
тозамещением. Появились отече-
ственные стенты, баллонные ка-
тетеры. Их делают в Подмосковье, 
Новосибирске, Грозном. Кстати, и 
ангиографы уже появились отече-
ственные, питерские, «Электрон». 
Но их еще очень мало, буквально, 
по пальцам можно пересчитать. 
Все это, конечно, со временем бу-
дет, но пока мы сильно зависим от 
импорта.

— В связи с санкциями поток 
операций не сократился?

— А мы не можем остановиться! 
Если мы остановим ангиограф, то 
это будет означать чьи–то поте-
рянные жизни. А везут к нам боль-
ных по 10–12 человек в день. Наш 
главврач, Лариса Исаковна Волы-
нец — сосудистый хирург по спе-
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циальности. И она очень хорошо 
понимает проблему. Полностью во 
всем нам помогает, и совместными 
усилиями мы не даем ангиографу 
остановиться.

— Из чего же складывается 
такая высокая стоимость опе-
раций?

— Ну, само оборудование не-
дешевое, соответственно, амор-
тизация. Ангиограф, как и другая 
аппаратура, нуждается в своевре-
менном техобслуживании. «Купил 
и забыл» — это не про медицин-
скую технику. Высокая стоимость 
операций обусловлена ценой на 

инструментарий. А для операции 
нужно 10–12 позиций. Огромная 
нагрузка на стационар. 

Любая мелкая деталь, напри-
мер, стент, который выглядит как 
уменьшенная пружинка от шари-
ковой ручки и служит для расши-
рения и армирования изнутри со-
суда, стоит от 16 до 25 тысяч руб-

лей. Проводники, с помощью ко-
торых мы вводим стенты, баллоны 
для расширения сосудов — все 
это очень дорогие компоненты. 
И каждая такая операция в сум-
ме стоит около 200 тысяч рублей, 
если бы больные платили за себя 
сами. Повторю, все операции для 

жителей Российской Федерации 
финансирует государство. 

Потом еще надо учитывать, что 
после операции пациенты должны 
принимать длительное время, по-
мимо прочих, специальные препа-
раты для разжижения крови (ан-
тиагреганты), чтобы с этим стен-
том ничего не случилось, чтобы 
на него не оседали тромбоциты. 
Через некоторое время (год, при-
мерно) стент эпителизируется, 
спрячется внутрь сосуда, и тром-
боциты перестанут его воспри-
нимать как инородное тело. Для 
этого и надо принимать лекар-
ства, назначенные кардиологом, 
не пропуская ни дня. 

Вообще, кардиологические 
пациенты пьют препараты по-
жизненно. Это та цена, которую 
им приходится платить за жизнь. 
Существует государственная про-
грамма бесплатного лекарствен-
ного обеспечения (БЛО), которая 
позволяет больным принимать 
препараты бесплатно. По карди-
ологии это пять групп различных 
препаратов.

— А как дела обстоят со спе-
циалистами вашего профиля?

— В нашем отделении работает 
7 человек. Специалистов доста-
точно, чтобы работать 24 часа в 
сутки 7 дней в неделю. В регионе 
такое РЭХ отделение есть еще в 
«Красном кресте». Всего два на 
всю область. 

Надо сказать, что РЭХ — это 
полностью командная работа. 
«Открыть» артерию, поставить 
стент — это сложно, это цель 
операции, но это, как мы сами 
иронизируем, «лечить картинку». 
Вся работа начинается еще на до-
госпитальном этапе. 

Это обязательно «скорая по-
мощь». Потом отделение неот-

Мы не можем остановиться! Если мы остановим ангиограф, то это будет 

означать чьи–то потерянные жизни. А везут к нам больных по 10–12 

человек в день
‘‘
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ложной кардиологии. И в нашем 
отделении работают кардиологи 
экстра–класса. Нам очень помо-
гают функциональные диагносты. 
Самые тяжелые пациенты посту-
пают в отделение реанимации. 
Без специалистов по УЗИ–диагно-
стике мы тоже никуда не можем 
двигаться. В итоге, будет надеж-
ная команда, будет и результат. У 
нас такая команда сложилась, и 
результаты у нас очень неплохие.

Активно общаемся с коллега-
ми, как на региональном, так и 
на федеральном уровнях, имеем 
возможность проконсультиро-
вать сложных больных с помощью 
телемедицинских технологий в 
течение буквально нескольких ча-
сов. В ЦФО, к слову, мы далеко не 
на последнем месте. И наши хоро-
шие позиции достигнуты именно 
благодаря слаженной командной 
работе.

— Таких центров как у нас 
много по стране?

— Сейчас сосудистые центры, 
подобные нашему, есть во всех 
регионах России. Часто такие 
медучреждения находятся в об-
ластных центрах. Это приводит к 
потере времени при транспорти-
ровке больных, которое, как мы 
уже говорили, крайне важно при 
оказании помощи. Если бы у нас 
была РЭХ установка допустим в 
Вязьме, то можно было бы значи-
тельно сократить время оказания 
экстренной помощи больным Га-
гарина, Сафонова, Сычевки, Угры, 
Новодугино, Темкино. Ведь, снова 
повторю, зачастую счет идет на 
минуты.

— Вы лечите только кардио-
логические заболевания?

— На наших установках можно 
делать операции при поражении 

любых сосудистых бассейнов. 
В том числе и при нарушениях 
мозгового кровообращения. Но 
инсульты оперируются намного 
реже.

— Почему?
— Оперативное лечение ин-

сультов пока находится в стадии 
становления. Мы накапливаем 
необходимый опыт. Надо учиты-
вать, что при инсультах времен-
ной интервал, при котором еще 
возможно прибегнуть к помощи 
РЭХ, еще меньше. Если человек 
попал к нам в течение 2–3 часов, 
мы можем убрать тромб и вос-
становить кровоток без фаталь-
ного повреждения ткани голов-
ного мозга. Человек прямо на 
глазах придет в сознание, у него 
восстановятся движения, речь. 
Но оговорюсь еще раз, такое ле-
чение нами еще не так отрабо-
тано, как при кардиологических 
болезнях.

— Как избежать таких заболе-
ваний? Есть ли универсальный 
совет?

— Какая–то часть людей этого 
не избежит из-за генетической 
предрасположенности. А в целом, 
в первую очередь, надо бороть-
ся с курением. Это самое страш-
ное для сосудов. Поверьте, когда 
смотришь на ангиограмму, сразу 
определяешь, что человек курит. 
Состояние сосудов просто ужас-
ное. Без победы над сигаретой 30 
процентов денег, отпущенных на 
борьбу с сердечно–сосудистыми 
заболеваниями, будем выкиды-
вать на ветер.

Как и везде в медицине, важна 
профилактика: проверь свой хо-
лестерин, если надо, принимай 
статины, если что–то болит, бес-
покоит — крути велосипед (если 

колени здоровые) и в это время 
сними кардиограмму и смотри, 
есть ли там ишемические изме-
нения. Сможешь ли ты выдержать 
пульс 160 ударов в минуту, если ты 
молодой. Если нет ишемических 
изменений — слава Богу, живи 
дальше. Если что–то есть, значит, 
что–то мешает кровотоку, скорее 
всего там какое–то препятствие. 
Сходи к доктору, не стесняйся. 

Большая проблема современ-
ности — это диабет. Поражение 
сосудов глаз, почек и, особенно, 
нижних конечностей. Как след-
ствие, огромное количество ам-
путаций (по стране около 15 ты-
сяч в год). Рентгенхирурги могут 
это тоже лечить: специальными 
баллонами расширяются сосуды, 
восстанавливается кровоток, и 
человек еще долго ходит на сво-
их ногах. 

— То есть если у человека не 
вылеченный диабет, все равно 
есть возможность спасти его?

— Конечно, есть эндокриноло-
гические центры, где стоят такие 
установки, с помощью которых 
решают некоторые диабетические 
проблемы. 

— Но ваша бригада занима-
ется другим?

— Да, у нас именно сердечники, 
мы не можем, к сожалению, объ-
ять необъятное. Уверен, со време-
нем будем заниматься и другой 
патологией кроме инфарктов и 
инсультов. Но пока есть что есть. 

— Вы всю жизнь проработали 
здесь, на Смоленщине? Не было 
желания уехать?

— Первые 20 лет не было ни-
каких мыслей и желания куда–то 
поехать. Здесь дом, семья. Ну а 
потом, когда дети уже выросли и 
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разъехались, такие мысли появ-
лялись. Но вот приеду я в другое 
место — кем я там буду? Надо за-
воевывать заново авторитет, ува-
жение. А здесь меня знают, поэто-
му не вижу смысла.

— Ну а в меркантильных це-
лях? В Москве зарплаты хоро-
шие.

— Согласен, в Москве зарплаты 
достойные. Если человек работа-
ет — он заработает… У нас, как 
правило, доктора трудятся не на 
одной работе: полторы ставки в 
одной больнице, полставки в дру-
гой. Еще в частном центре где–
нибудь подрабатывают. Право на 
труд побеждает право на отдых. И 
у нас выходят неплохие зарплаты.

— С таким опытом работы и 
стажем как у вас эмоциональ-
ного выгорания не происходит? 
Усталость не накапливается?

— Накапливается, совершенно 
верно. Но не надо путать выгора-
ние с усталостью или плохим на-
строением после тяжелого рабо-
чего дня. Сложные дни на работе 
бывают у всех, а вот выгорание — 
это отсутствие хороших дней в 
принципе. Поэтому улыбаемся и 
пашем! 

— А к пациентам, к больным 
какие чувства вы испытываете? 
Сострадание?

— Не скажу, что у меня большое 
чувство эмпатии. Да, сострадание 
есть, но иногда нужно просто аб-
страгироваться, потому что если 
ты будешь сострадать 24 часа в 
сутки и в выходные, то выгорание 
будет к 30 годам. Ты понимаешь, 
что должен помочь человеку, его 
ждет семья. Ты все понимаешь и 
стараешься. Главное — хорошо 
делать свою работу. 

— Если человек решил про-
верить сердце — куда надо об-
ратиться? 

— Конечно, к кардиологу.

— Ну вот, к примеру, давле-
ние высокое. На погоду орга-
низм реагирует сильно.

— На скачки атмосферного дав-
ления организм может отреаги-
ровать разрывом атеросклероти-
ческих бляшек с последующим 

тромбозом и развитием инфаркта. 
Количество поступающих к нам 
больных в такие дни резко возрас-
тает. Если появляются дискомфорт 
в грудной клетке, одышка, скачки 
артериального давления, снижение 
устойчивости к нагрузкам, надо 
обязательно идти к врачу (если это 

остро возникшее состояние — вы-
зывайте «скорую помощь»). 

Во–первых, сделать УЗИ сердца, 
ЭКГ, повесить холтер, проверить 
холестерин и сахар — это базовое, 
с чем надо прийти к доктору.

Следите за здоровьем! Любое 
заболевание легче предотвратить, 
чем вылечить. К сожалению, мы 
больше всего ценим воду, когда 
высох колодец. Но в то же время 
помните, что наши специалисты 

смогут вам помочь даже в самых, 
казалось бы, безнадежных случа-
ях. И самое главное — никогда не 
теряйте оптимизма! Оптимисты 
выздоравливают и восстанавлива-
ются после самых тяжелых неду-
гов значительно чаще и быстрее, 
чем пессимисты. 

В первую очередь, надо бороться с курением. Это самое страшное для 

сосудов. Поверьте, когда смотришь на ангиограмму, сразу определяешь, 

что человек курит. Состояние сосудов просто ужасное‘‘
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В середине апреля в Центре 
патриотического воспита-
ния и допризывной подго-

товки молодежи «Долг» состоялся 
Вечер Памяти, на котором рас-
сказали о судьбе двух найденных 
поисковиками солдат Великой 
Отечественной войны. В меропри-
ятии приняли участие председа-
тель Смоленской областной Думы 
Игорь Ляхов, сенатор от Смолен-
ской области, руководитель поис-
кового движения в регионе Нина 
Куликовских, а также делегация 
членов Совета Федерации.

В этот раз Центр «Долг», где 
состоялся Вечер Памяти, посети-
ла делегация Совета Федерации. 
Коллеги сенатора Нины Куликов-
ских — представители Бурятии, 
Северной Осетии, Ханты–Ман-
сийского автономного округа, 
Тюменской и Волгоградской об-
ластей приехали в Вязьму, чтобы 
посмотреть, как организована по-
исковая деятельность на Смолен-
ской земле.

«В каждом регионе есть свои 
поисковики, и познакомиться с 
работой своих коллег — значит 
перенять опыт. Думаю, что Смо-

ленщина в этом плане представ-
лена достойно», — отметила Нина 
Куликовских.

Своим впечатлением поделился 
первый заместитель председателя 
комитета Совета Федерации по 
регламенту и организации парла-
ментской деятельности Вячеслав 
Наговицин: «Работу, связанную с 
поисковым движением, которую 
проводит Нина Германовна, вы-
соко оценивают и поддерживают 
в Совете Федерации. Мы хотим, 
чтобы люди больше уделяли вни-
мания сохранению памяти о геро-
ях Великой Отечественной войны. 
Мы прекрасно понимаем, что в 
нашем обществе подрастает но-
вое поколение, которое не знает, 
почему произошла война, какие 
были жертвы. Такие мероприятия 
позволяют вовлекать молодых 

людей, и они начинают лучше по-
нимать историю».

На Вечере Памяти рассказали о 
судьбе двух солдат. Останки рядо-
вого Алексея Ивановича Пастухо-
ва 1918 года рождения, уроженца 
Тюменской области, были найде-
ны московскими поисковиками 
28 мая 2022 года в Темкинском 
районе.

«Мы подняли двух бойцов, они 
лежали буквально в полутора ме-
трах друг от друга. У обоих были 
медальоны, но один оказался пу-
стым. Вкладыш медальона Алексея 
Ивановича Пастухова получилось 
прочитать, и мы нашли родствен-
ников бойца», — рассказал руково-
дитель поискового объединения 
«Тризна» Кирилл Долинский.

Судьбу другого солдата, сержан-
та Алексей Максимовича Форносо-

Они сражались за Родину
Из Вязьмы на родину отправили останки двух солдат Великой Отечественной войны
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Пятнадцать жителей Гагаринского района обратились 

к председателю Смоленской областной Думы Иго-

рю Ляхову за содействием в решении личных, а также 

общественно значимых вопросов на апрельском приеме 

граждан.

Вдова участника СВО Анастасия Владимировна про-

живает в деревне Ашково вместе с родителями, которые 

помогают ей с воспитанием восьмимесячной дочери. Жен-

щина рассказала, что в доме нет газа: «Топимся печкой, но 

с маленьким ребенком это крайне неудобно». Недавно ей 

помогли с оформлением земли в собственность, но про-

блема с газом пока не решена.

«Обещаю, что в самое ближайшее время организуем, 

чтобы газ в вашем доме был», — заверил Игорь Ляхов.

Звучали вопросы, связанные с инфраструктурой и 

внешним обликом Гагарина: работой кинотеатра, состо-

янием дорог, озеленением. Сразу несколько заявителей 

рассказали о нерегулярном вывозе мусора.

«Для нас это стало настоящей бедой. Контейнеры 

постоянно переполнены, мусорные площадки убираются 

плохо», — посетовали представители инициативной груп-

пы, проживающие на улице Строителей.

После окончания приема Игорь Ляхов выехал на не-

сколько объектов, чтобы лично оценить масштаб проблемы. 

«Плохо, что в Гагарине сложилась такая ситуация, потому 

что в других городах области трудностей с вывозом мусора 

нет, — констатировал он. — Будем разбираться с нашим 

региональным оператором, который занимается вывозом 

ТБО, в чем здесь сбой, что мешает наладить работу».

Подводя итоги приема, Игорь Ляхов отметил, что в ходе 

приема поднимались темы, характерные для всех муници-

палитетов: благоустройство, дороги, ситуация в жилищно-

коммунальном комплексе. Помимо этого, в районе есть 

своя специфика — в связи с нехваткой врачей активисты 

озабочены ситуацией в сфере здравоохранения.

«Есть обращения, которые требуют глубокого изучения 

и анализа. Каждое заявление будет тщательно изучено и 

проработано. Постараемся помочь, ведь именно для этого 

региональное отделение «Единой России» и проводит при-

емы граждан», — резюмировал Игорь Ляхов. 

ва 1903 года рождения, уроженца 
Сталинградской области, удалось 
узнать по медали «За боевые за-
слуги». Его останки были найдены 
смоленскими поисковиками на 
местах боев северного фаса Кур-
ской дуги. Сержанта представили 
к награде за геройский поступок. В 
конце января 1943 года, когда нем-
цы предприняли попытку с фланга 
окружить нашу оборону, Алексей 
Форносов занял место за орудием, 
уничтожив две огневые точки фа-
шистов и 16 пехотинцев.

«Сегодня нам выпала очень важ-
ная миссия — забрать останки на-
шего земляка, солдата, отдавшего 
жизнь за Родину. Он мужественно 
сражался и мужественно погиб. Спа-
сибо поисковикам, которые нашли 
нашего солдата и вернули славное 
имя героя», — поблагодарила при-
сутствующих директор Еланского 
историко–краеведческого музея 

Волгоградской области, командир 
поискового отряда «Сталинград-
ский прорыв» Елена Стеценко.

Председатель Смоленской об-
ластной Думы, командир поис-
кового отряда «Славяне» Игорь 
Ляхов вручил представителям Тю-
менской и Волгоградской областей 
медали «Шагнувши в бессмертие», 
которые будут переданы родным 
найденных солдат.

«Что это за награда, знает 
каждый поисковик. Многие бойцы 
Великой Отечественной войны 
остались не только неизвестны-
ми, но и не награжденными. Это 
несправедливо. Медаль «Шагнувши 
в бессмертие» будет храниться 
у родственников солдат дома, и 
будет напоминать об их великом 
подвиге. Сегодня это вдвойне акту-
ально, когда наша страна вновь бо-
рется за свою свободу и свои ценно-
сти», — подчеркнул Игорь Ляхов.

Завершился Вечер Памяти в 
зале скорби, где героев Великой 
Отечественной войны почтили 
минутой молчания. Свой вечный 
покой бойцы Алексей Пастухов 
и Алексей Форносов обретут уже 
на родной земле, в Тюменской и 
Волгоградской областях, где будут 
захоронены со всеми воинскими 
почестями. 

Проблемы Гагарина: типичные и специфические
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Красивая студия в центре 
Смоленска. Уже выставле-
ны декорации и свет, фото-

граф настраивает оборудование, 
а визажист раскладывает на сто-
лике косметику для предстоящей 
работы. 

Казалось бы, традиционное на-
чало классической фотосессии, но 
это лишь на первый взгляд.

Перед камерой девушки разных 
возрастов, одетые в военные мун-
диры. В их глазах вместо смеха и 
улыбки — слезы и боль. Все они — 
участницы благотворительного 
фотопроекта «Жена героя».

Это всероссийская акция, кото-
рая берет свое начало в Самаре, ее 
создателем стала Екатерина Коло-
товкина, супруга командующего 
2–й гвардейской общевойсковой 
армией.

В рамках проекта жёны рос-
сийских военнослужащих фото-
графируются в мундирах супру-
гов. Считается, что китель несёт 
в себе сакральную мысль — это 
бремя и ответственность, кото-
рые ложатся и на женские плечи, 
и в то же время китель — боль-
шой и тяжёлый — согревает и 
даёт защиту.

Каждая портретная фотография 
сопровождается мыслями, которы-
ми поделились героини. Это фразы 
из их писем мужьям. Проникно-
венные строки о силе духа, воле, 
искренней любви.

Некоторые из героинь реши-
лись рассказать журналу «О чем 
говорит Смоленск» немного о 
своей жизни, а также о причинах, 
побудивших их поучаствовать в 
проекте.

Марина со своим мужем вместе 
еще со школьной скамьи, и уже 
тогда он мечтал стать военным. 
Сразу после выпускного отправил-
ся в армию в воздушно–десантные 
войска. Когда вернулся, немного 
«помотался» на гражданке, но уже 
в 2015 году окончательно опреде-
лился со своим будущим и начал 
служить в Вооруженных силах.

«Как только началась спецопе-
рация, он в составе мотострелко-
вой дивизии отправился на передо-
вую, и по сей день находится там. 
Конечно, были командировки, но 
чаще мы сами с сыном при любой 
возможности едем туда, чтобы 
его навестить — были дважды в 
Белгороде, в Россоши», — расска-
зала Марина.

Жди меня, и я вернусь
Жены смоленских героев СВО рассказали, как приближают день Победы в тылу, пока их 

любимые защитники выполняют боевую работу на передовой

Ия ЯСТРЕБКОВА

Марина
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Девушка сама является граж-
данским служащим в 144–й мото-
стрелковой дивизии. Она призна-
лась, что постоянно находится в 
состоянии сильного стресса.

«Я через себя пропускаю каж-
дую историю. Нам часто звонят 
жены и матери военнослужащих, 
погибших и без вести пропавших. 
Я переживаю не только за себя, 
мужа, нашу семью, но и за всех 
наших ребят, их семьи. Особенно 
грустно, когда ты ничем помочь 
не можешь», — отметила Марина.

Она подчеркнула, что участвует 
в этом проекте, чтобы поддержать 
участников спецоперации.

«Сейчас идет колоссальная под-
держка от людей — гуманитарная 
помощь, детки отправляют от-
крытки. Нашим парням настоль-
ко приятно получать эти письма, 
они сами радуются как дети. А уж 
когда они увидят своих жен в этом 
проекте, с детьми в их форме, это 
будет для них еще бОльшая под-
держка. Они воспрянут духом», — 
уверена девушка.

Также Марина считает, что под-
держка нужна и женам военных. 

«Многие семьи приезжают из 
других регионов на службу, для них 
это временное место прожива-
ния — родных и близких нет. Муж 
находится на передовой, связи с 
ним нет, даже поговорить иногда 
не с кем», — подчеркнула она.

С такой проблемой столкнулась 
и Ольга. Её муж служит в армии по 
контракту уже более четырех лет, 
а осенью под мобилизацию попал 
и ее брат. Рассказывая об этом, де-
вушке трудно было сдержать сле-
зы. Ольга призналась, что никому 
не пожелала бы оказаться там, на 
передовой.

«Это очень тяжело и для самих 
мужчин, и для их родных. Кто–то 
говорит, что весь этот проект — 
показуха, но я так не считаю. По-
верьте, очень нелегко ждать, вос-
питывать одним детей, особенно 
когда совсем не к кому обратить-
ся. — рассказала она. — Супруг 
уже второй год принимает уча-
стие в спецоперации и, видимо, 
будет там до победного конца. Он 
предан своему делу, настоящий за-
щитник Отечества, герой. Я верю, 
надеюсь и жду».

Валентина  вместе с мужем 
уже пятнадцать лет, вслед за ним 
она приехала из Екатеринбурга в 
Смоленск. За это время супруг из 
капитана «вырос» до подполков-
ника и считает, что это не только 
его заслуга:

«Мне муж всегда говорит, что 
все медали и ордена заработали 
вместе мы с тобой», — гордо за-
явила Валентина, добавив, что и 
участвовать в проекте ее убедил 
супруг:

«Он увидел объявление, кинул 
мне ссылку и сказал, что я долж-

на обязательно принять участие. 
Мне тоже кажется, что это очень 
доброе хорошее дело. Они–то по-
нятно у нас герои, но и мы тоже».

В Смоленске участие в фотопро-
екте уже приняли 36 жен военнос-
лужащих. Фотографии и проник-
новенные письма героинь можно 
посмотреть в сообществе «Жена 
Героя. Смоленск» в социальной 
сети ВКонтакте. 

Фотопроект «Жена героя» берет 

свое начало в Самаре. Его созда-

тель — Екатерина Колотовкина, 

супруга командующего 2-й гвар-

дейской общевойсковой армией. 

Фотопроект одобрен лично пре-

зидентом России Владимиром 

Путиным. В Смоленске фотопро-

ект «Жена героя» организован 

при поддержке комитета семей 

воинов Отечества.

О проекте

Ольга

Валентина



Смоленская областная Дума: дневник событий

34 №4 // 30 апреля

Председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов 

совместно с депутатом, координатором проекта «Всё для 

фронта» Артемом Малащенковым и Главным федеральным 

инспектором Юрием Стрелецким передал швейные машинки 

организации «Ваш тыл 67».

Техника нужна для пошива одежды и экипировки бойцам в 

зоне СВО. Каждая из смолянок пришла в организацию «Ваш 

тыл 67» по личной инициативе. Главное, что объединяет 

всех — желание помочь тем, кто сегодня выполняет боевые 

задачи в зоне спецоперации.

«На таких людях, как вы, все и держится!» — обратился 

к волонтерам Игорь Ляхов.

По словам руководителя «Ваш Тыл 67» Елены Потапен-

ковой, лишней техники здесь не бывает, ведь каждый день 

в штаб приходят все новые люди, чтобы помочь.

Волонтеры отшивают тактические носилки, маскхалаты, 

плащ–палатки, пятиточечники, экипировку, плетут маскиро-

вочные сети. Каждый занят своим делом — пока одни вы-

краивают, другие работают на машинках. Пошитые вещи во-

лонтеры передают бойцам сами, недавно Елена Потапенкова 

ездила в зону СВО, а иногда через сторонние организации, в 

том числе, через проект «Единой России» «Всё для фронта».

Уникальность проекта «Ваш Тыл 67» еще и в том, что 

каждая вещь создается по индивидуальному заказу бойцов. 

Главное условие — удобство в использовании.

Евгении Костюченко 84 года, она уже не первый месяц 

вносит свой посильный вклад в общее дело. На домашней 

старенькой машинке отшивает вкладыши в аптечки для 

бойцов.

«Увидела объявление, что нужна помощь ребятам, ко-

нечно, с радостью отозвалась. Переживаю за наших ребят, 

готова все сделать, что от меня зависит», — рассказала 

пенсионерка.

Здесь же трудятся смоленские активисты «Молодой Гвар-

дии» Александра и Анастасия — отшивают на машинках де-

тали. Молодогвардеец Глеб занимается мужской работой — 

разгружает и загружает коробки, плетет маскировочные сети.

Игорь Ляхов и Артем Малащенков договорились с ру-

ководителем организации о дальнейшем сотрудничестве 

в приобретении оборудования. Кроме того, председатель 

облдумы отметил, что к организации присоединится еще 

больше волонтеров для помощи.

«Мы с вами делаем одно дело, живем в одной парадигме 

и понимании, что наша помощь нужна бойцам на передовой, 

поэтому сделаем все, что в наших силах», — подчеркнул 

Игорь Ляхов.

«Ваш Тыл 67» подготовил сто отшитых плащей. Их де-

путаты фракции «Единая Россия» уже доставили бойцам в 

зону СВО. 

С иголочки
Волонтеры «Ваш тыл 67» получили швейные машинки от депутатов Смоленской 

областной Думы
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ЗАПРЕЩЕНО ЛЮБОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МАТЕРИАЛОВ, РАЗМЕЩЕННЫХ В ЖУРНАЛЕ, БЕЗ СОГЛАСИЯ РЕДАКЦИИ

СМОЛЕНСКСТАТ

81,2% населения Смоленской области
имели доступ к сети Интернет

35,4% 
настольные 

(стационарные) 
компьютеры

32,2%
мобильные 
компьютеры

77,8%
мобильный телефон 

или смартфон

Более 90% удовлетворены качеством 
предоставленных государственных 
и муниципальных услуг в электронной 
форме

Наиболее популярные устройства для выхода в сеть Интернет 

ИНФОРМАЦИОННО-ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ СЕТИ
В НАШЕЙ ЖИЗНИ

По итогам Выборочного федерального статистического наблюдения по вопросам использования населением 
информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей в Смоленской области за 2022 год

Почти 85% использовали сеть 
Интернет 
для получения государственных 
и муниципальных услуг
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